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*    *    *    * 

El Presidente: Buenos días.  

Antes de dar comienzo a la sesión y como 
muestra de duelo, vamos a guardar un minuto de 
silencio por los miles de fallecidos en la ciudad de 
Madrid y en el resto de España.  

Señor secretario, controle el tiempo, por favor.  

(Todos los asistentes se ponen en pie para guardar un 
minuto de silencio). 

*    *    *    * 

El Presidente: Muchas gracias.  

En primer lugar, consulto al secretario si hay 
quorum suficiente entre los concejales presentes y los 
que están conectados telemáticamente. 

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente.  

Celebra el Ayuntamiento de Madrid la sesión 
5/2020 extraordinaria de su Pleno, convocada para 
hoy a las 10:00 horas del día viernes 17 de abril de 
2020 en el salón de sesiones del edificio de Cibeles.  

Señalar para su debida constancia, muy 
brevemente, no voy a aburrir a los miembros de la 
Corporación, que se trata de la primera sesión que 
celebra el Ayuntamiento de Madrid al amparo de lo 
dispuesto en el nuevo apartado 3 del artículo 46 de la 
Ley 7/1985 de 2 abril, Reguladora de las Bases de 
Régimen Local, en la que se fija la posibilidad de 
celebrar sesiones y adoptar acuerdos a distancia por 
medios electrónicos y telemáticos; dice: «…siempre 
que sus miembros participantes, como único requisito, 
se encuentren en territorio español…». Estamos 
hablando de los concejales que no están hoy aquí 
presentes sino los que se encuentran en presencia 
remota. Dice la ley también que «…A los efectos 
anteriores, se consideran medios electrónicos válidos 
las audioconferencias, videoconferencias u otros 
sistemas tecnológicos o audiovisuales que garanticen 
adecuadamente la seguridad tecnológica, la efectiva 
participación política de sus miembros, la validez del 
debate y votación de los acuerdos que se adopten». 

En relación con esto, yo creo que es 
completamente necesario manifestar el 
agradecimiento por el excelente trabajo realizado por 
los servicios técnicos del Organismo Autónomo 
Informática del Ayuntamiento de Madrid, que con una 
labor callada, no visible, pero que muchos de todos 
nosotros hemos sentido por su proximidad, nos han 
ayudado a que en este momento esta sesión, que 
tiene un cierto carácter histórico al ser la primera de 
estas características, pueda realizarse con las debidas 
garantías de seguridad, de calidad y todos los demás 
requerimientos previstos en la ley.  

Por tanto, el agradecimiento, creo, de toda la 
Corporación; creo que se puede hacer extensivo a ese 
enorme y silencioso trabajo realizado por funcionarios 
de la Casa, que están por aquí trabajando, sin que se 
les vea, para que en todo momento la sesión se 
celebre con total normalidad.  

Una única cuestión. Creemos que no va a 
ocurrir, pero la fatalidad de la informática y de la 
telemática tiene a veces estos efectos. Puede ocurrir 
que haya algún fallo, y lo vamos a detectar 
inmediatamente, según informaban los servicios 
técnicos, porque si se produce algún fallo que impida a 
los concejales que se encuentran en posición remota 
continuar con el conocimiento y la celebración de la 
sesión, las tres pantallas que tenemos delante se 
pondrán en negro. En ese mismo instante, han 
garantizado los servicios técnicos que 
aproximadamente entre ocho y quince segundos 
están en disposición de localizar dónde puede estar el 
problema y recuperar la normalidad en la celebración 
de la sesión. Si eso ocurriese, parece oportuno que en 
el instante que se produzca el accidente pararíamos 
para que, en el momento que se recupere la señal, 
continuar con la sesión sin mayor problema.  

Alargo un poco esto porque ahora mismo los 
servicios técnicos a los que me he referido están en 
esa labor callada haciendo algo que es fundamental 
para determinar si hay o no quorum, es decir, saber 
qué concejales se encuentran ahora mismo 
conectados a través del sistema y saber entonces si 
hay quorum. Estamos presentes aquí, ahora mismo la 
Corporación en presente hay, con el alcalde a la 
cabeza, dieciocho miembros, el alcalde y diecisiete 
concejales. El quorum mínimo para que la sesión se 
celebre válidamente es de un tercio, es decir, 
diecinueve concejales. Voy a hacer la comprobación 
ahora mismo de los datos que aportan los servicios 
técnicos, pero con lo que se ve en las pantallas estoy 
seguro que el quorum está sobradamente 
garantizado.  

Bien. Los datos indican que ahora mismo en 
modo presencial o remoto hay 55 de los 57 concejales 
presentes. Es decir, el sistema podemos entender que 
ha funcionado adecuadamente, y salvo que alguno de 
los concejales que ahora mismo estamos viendo digan 
que tienen algún problema, entiendo que puede dar 
comienzo la sesión.  

A los dos concejales que faltan para ser objeto 
de conexión, inmediatamente los servicios técnicos 
van a hacer una labor de investigación por si pudiera 
haber algún problema o qué cuestión se puede 
plantear para que puedan en un momento posterior  
también incorporarse a la sesión.  

Señor presidente, hay quorum para dar 
comienzo a esta sesión. 

*    *    *    * 

(Se abre la sesión a las diez horas y diez minutos). 

El Presidente: Muchas gracias.  

Por tanto, se da comienzo a esta sesión 
extraordinaria. No va a haber audiencia pública por los 
motivos que todos conocemos.  

Señor secretario, empezamos con el orden del 
día.  

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente.  
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Punto 1.- Comparecencia del Alcalde de Madrid, 
para dar cuenta de las gestiones y actuaciones 
desarrolladas por el gobierno municipal como 
consecuencia de la crisis sanitaria ocasionada 
por el COVID-19. 

El Presidente: Muchas gracias.  

Tiene la palabra el alcalde de Madrid por un 
tiempo máximo de veinte minutos.  

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señor presidente.  

Quisiera que mis primeras palabras en este 
Pleno extraordinario, en el que el Gobierno quiere dar 
cuenta de la gestión de la crisis llevada a cabo durante 
la pandemia del Covid-19, sea hacia esas 19.130 
personas que ya han fallecido en el conjunto del 
territorio nacional.  

La memoria, el testimonio, el agradecimiento a 
todas ellas debe ser la piedra angular sobre la que 
construyamos una sociedad mejor en el futuro. El 
recuerdo permanente hacia las víctimas del Covid-19 
debe impulsarnos a todos los que tenemos 
responsabilidades institucionales para poder estar a la 
altura de lo que la sociedad nos va a demandar 
después de una situación tan dramática como la que 
en estos momentos está asolando Madrid y el 
conjunto del territorio nacional. Pero también un 
recuerdo necesario e imprescindible hacia todos 
aquellos familiares que han perdido seres queridos, 
hacia todas aquellas personas que aparte del 
dolorosísimo trance de aquellos que han fallecido ni 
siquiera han podido velarles en las circunstancias 
adecuadas, en las que nos gustaría a todos poder 
velar a los seres queridos que perdiéramos y, por 
tanto, también el afecto y el cariño del Ayuntamiento 
de Madrid, del conjunto del Pleno del Ayuntamiento de 
Madrid hacia todos ellos.  

Y en estas horas dramáticas también es 
necesario recordar a multitud de personas que están 
dando lo mejor de sí mismos para mantener la ciudad 
de Madrid, para mantener una ciudad en estado de 
shock, como estamos en estos momentos.  

Y por eso quisiera agradecer a todos aquellos 
trabajadores de servicios esenciales del Ayuntamiento, 
que están dando lo mejor de sí mismos. Quisiera 
agradecer a la Policía Municipal, al Samur-Protección 
Civil, a los Bomberos, como por supuesto también al 
Organismo Autónomo Madrid Salud, a los empleados 
de la Funeraria Municipal; pero también tenemos que 
agradecer, obviamente, a todos aquellos trabajadores 
que en estos momentos están encargados, por 
ejemplo, de la limpieza de la ciudad, ya fuera 
mediante contratas, ya fuera mediante el propio 
Ayuntamiento. Un recuerdo muy especial también a 
todos los trabajadores, y especialmente a los 
conductores de la Empresa Municipal de Transportes; 
hacia todos aquellos también que están en el 
tratamiento de los residuos, por ejemplo, en el Parque 
Tecnológico de Valdemingómez; hacia los servicios 
sociales de las juntas de distrito, que también están 
haciendo un extraordinario trabajo, o por supuesto 
también a todo el conjunto del personal de 
Mercamadrid, que en tiempos tan difíciles 
transmitieron desde el primer momento la tranquilidad 

a los madrileños de que no iba a haber ningún 
problema de abastecimiento.  

Agradecer también a todos los empleados del 
Ayuntamiento de Madrid aunque no sean 
considerados de los servicios esenciales, que desde el 
primer momento y mediante el teletrabajo también 
están aportando su granito de arena para ayudar a 
mantener la gestión de esta ciudad y el estado de 
ánimo de todos los madrileños; a todos los 
trabajadores públicos de la Comunidad de Madrid; a 
las Fuerzas y Cuerpos de la Seguridad del Estado; a la 
Unidad Militar de Emergencias, que tan extraordinaria 
labor también están llevando a cabo en estos 
momentos; pero finalmente, al conjunto de la 
sociedad madrileña. Creo que están respondiendo con 
una responsabilidad, con un coraje cívico, con un 
cumplimiento del deber en circunstancias que jamás 
hubiéramos pensado hace apenas unos pocos meses 
que se podían haber producido, que les están 
obligando a modificar radicalmente sus hábitos, sus 
conductas y las pautas de comportamiento y que, sin 
embargo, están cumpliendo en su conjunto de 
manera modélica.  

Si me permiten, es un honor ser alcalde de 
Madrid, pero mayor honor en estos momentos es ser 
un madrileño más, es ser uno de esos madrileños que 
lo único que intenta en el día a día es vencer esta 
pandemia desde la responsabilidad individual para 
construir una sociedad mejor en el futuro.  

Este Pleno entiendo que es la continuación de 
esa interlocución permanente que hemos querido 
mantener desde el Equipo de Gobierno con los grupos 
municipales de la Oposición, a los cuales quiero 
agradecer la lealtad; lealtad crítica, pero es que no hay 
lealtad sin una crítica constructiva que nos ayude a 
mejorar, que nos ayude a tomar decisiones, que nos 
ayude a tener otros puntos de vista u otras 
perspectivas, porque obviamente, aquí, este Gobierno 
no tenía un manual de instrucciones, no sabíamos a 
priori cómo gestionar la compleja situación que se nos 
ha presentado. Pero también un agradecimiento a los 
veintiséis concejales del Equipo de Gobierno del 
Ayuntamiento de Madrid, que con nuestros aciertos 
pero también con nuestros errores y equivocaciones 
estamos también tratando todos los días de gestionar 
la ciudad y de mejorar la situación en la que nos 
encontramos.  

Pero como decía, es la continuación de ese 
contacto con los grupos municipales, y había llegado el 
momento. Había llegado el momento de hacer o 
retomar un pleno con carácter formal para decir aquí, 
desde el Palacio de Cibeles, pero también de manera 
telemática con la presencia de más de treinta y cinco 
concejales por vía telemática por primera vez en la 
historia del Pleno del Ayuntamiento de Madrid, decir 
aquí, en la sede de los madrileños, cuáles son las 
gestiones que estamos llevando a cabo y qué es lo 
que hemos hecho, básicamente a través de dos 
momentos diferentes: En primer lugar, antes de la 
declaración del estado de alarma y a partir de la 
declaración del estado de alarma, que modifica, 
lógicamente, de forma considerable la gestión y 
competencias del Ayuntamiento de Madrid.  
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Dentro de nuestras competencias, y no siendo 
una autoridad sanitaria, teníamos una competencia 
que nos parecía extraordinariamente relevante en 
estos momentos: la competencia de la cercanía, la 
competencia de saber que desde el Ayuntamiento, 
desde los ayuntamientos tenemos la capacidad de en 
momentos de incertidumbre, confusión y 
desesperanza poder transmitir con claridad cuál es la 
situación, poder transmitir también esperanza, poder 
decirle al conjunto de los madrileños desde las 
instituciones y desde su institución más cercana que 
venceremos esta pandemia y que afrontaremos la 
emergencia social y económica. Nunca antes creo que 
ha estado tan justificada la competencia de la cercanía 
como en estos momentos que se están viviendo en la 
ciudad de Madrid.  

Antes de la declaración del estado de alarma ya 
tomamos medidas por parte del Ayuntamiento. Y 
quiero hacer un agradecimiento también especial a la 
Comunidad de Madrid en este caso, con la cual 
mantuvimos cauces de interlocución permanentes y 
continuos que nos permitió, tanto con la presidenta 
Díaz Ayuso como con el consejero Ruiz Escudero, 
tomar conciencia de la gravedad de la situación que 
teníamos y de la necesidad de adoptar medidas de 
manera inmediata. Y por eso, este Equipo de Gobierno 
convocó una Junta de Gobierno extraordinaria el 
martes 10 de marzo, donde se adoptaron medidas 
drásticas que iban guiadas fundamentalmente por la 
necesidad de tratar de paralizar dos vectores 
esenciales para el contagio de la pandemia: tanto la 
movilidad como los desplazamientos.  

Y en ese sentido, esa Junta de Gobierno 
extraordinaria acordó por primera vez el cierre 
generalizado de todos los centros de titularidad 
municipal abiertos al público salvo los que tuvieran 
carácter administrativo. Y por tanto, cerramos los 
centros de mayores, los centros de día, los centros 
culturales, los polideportivos, los centros 
polivalentes…, todo aquel centro del Ayuntamiento de 
Madrid que fuera susceptible de cerrar pero que sobre 
todo fuera susceptible de paralizar que se produjera 
precisamente mayor número de contagios porque 
hubiera movilidad o porque hubiera concentración. Por 
eso también acordamos, aunque luego tuviéramos 
que rectificar porque nos pareció lo adecuado, el cierre 
y balizamiento de las zonas infantiles de los parques, 
jardines y zonas verdes del Ayuntamiento de Madrid. 
Nos parecía que en ese momento era lo más 
adecuado. 

Pero continuamos trabajando, como no podía ser 
de otra manera, tomada nota de la gravedad de la 
situación. Y en la Junta de Gobierno ordinaria, en este 
caso del jueves 12 de marzo, actuamos nuevamente 
en dos líneas diferentes: En primer lugar, en seguir 
adoptando medidas que nos permitieran desde el 
punto de vista sanitario afrontar la pandemia que se 
estaba ya abatiendo sobre la ciudad de Madrid; 
medidas que, por tanto, lo que pretendían era hacer 
un repaso exhaustivo de todas aquellas situaciones 
que siendo competencia del Ayuntamiento de Madrid 
nosotros entendíamos que podíamos adoptar para 
paralizar esa pandemia. Y en segundo lugar, fuimos la 
primera Administración que tomó conciencia de la 
gravedad de la crisis económica y social que se cernía 

sobre el conjunto de la sociedad madrileña y, por 
tanto, también sobre el conjunto de la sociedad 
española.  

Y ese día, ese Equipo de Gobierno adoptó una 
serie de medidas de carácter económico que 
precisamente pretendían, siendo la primera 
Administración que lo hacía, paliar los efectos 
devastadores de la crisis económica y de la crisis 
social. Reclamamos ya en aquel momento 420 
millones de euros al Gobierno de la nación que nos 
permitiera tener el margen presupuestario para poder 
afrontarlo. Pero también fuimos la primera 
Administración que entendió que los administrados no 
debían soportar ningún perjuicio ni gravamen en sus 
relaciones con la Administración como consecuencia 
de la pandemia. Y por tanto, lo que hicimos fue 
suspender en este caso todos plazos administrativos 
que dependían del Ayuntamiento de Madrid porque 
éramos conscientes de las dificultades.  

Y fuimos la primera Administración que acordó el 
teletrabajo masivo y, por tanto, que todo aquel 
personal no esencial del Ayuntamiento de Madrid para 
el mantenimiento del funcionamiento de la ciudad 
tendría que quedarse en casa, tendría que asumir un 
confinamiento que fue acordado por el Gobierno, por 
imperativo legal del estado de alarma, tres días 
después, pero que nosotros anticipamos y además 
hicimos un esfuerzo extraordinario para dotar de 
capacidad de teletrabajo. Y ahí el secretario bien ha 
agradecido al IAM la labor que ha hecho a lo largo de 
todos estos días, que nos ha permitido garantizar este 
teletrabajo, que nos ha permitido tener esos contactos 
con los grupos municipales o que permite que hoy se 
celebre el primer pleno telemático del Ayuntamiento 
de Madrid de forma masiva.  

En esa misma  línea también, entendimos al día 
siguiente que no había surtido efecto el balizamiento 
de las zonas infantiles, que había aglomeraciones 
todavía en los parques y jardines y zonas verdes, y 
por tanto acordamos de forma inmediata el cierre; 
porque cuando una decisión no funciona no hay que 
temblar el pulso, hay que tomar otra decisión, hay que 
hacer la autocrítica y la evaluación inmediata de todas 
y cada una de las cuestiones que se pueden ejercitar 
por un equipo de gobierno y si no funcionan, 
cambiarla de manera inmediata. 

A partir de aquí llegó la declaración del estado de 
alarma por parte del Gobierno de la nación con la 
medida de confinamiento, que nosotros compartimos 
desde el primer momento, que nosotros entendimos 
que era un camino muy adecuado para parar esta 
pandemia y que cooperamos con total lealtad 
institucional formando parte desde el primer momento 
del comité de crisis que se constituyó en la Delegación 
del Gobierno, cauce de interlocución a través del cual 
hemos planteado al Gobierno de la nación las diversas 
cuestiones que nosotros entendíamos perentorias para 
la ciudad de Madrid.  

A partir de ahí, si me permiten, veremos por 
áreas cuáles son las principales medidas que se han 
adoptado, y debemos comenzar necesariamente por 
el Área de Seguridad y Emergencias, con un colectivo 
de profesionales que ralla desde luego en el heroísmo 
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lo que están haciendo en estos momentos por la 
ciudad de Madrid.  

Empezando por la Policía Municipal…, de hecho 
me gustaría dar el pésame a los familiares del policía 
municipal de la Unidad Integral de Moncloa que 
recientemente ha fallecido. Pero también decirle a los 
ciudadanos que tenemos una policía en la que 
podemos confiar, una policía abnegada en su trabajo, 
que solo en el miércoles santo, por poner un ejemplo, 
hizo más de 182 puntos de control de accesos de 
entrada y salida a la ciudad de Madrid; y por cierto, 
para aquellos que dicen que los de Madrid nos 
queríamos ir: de todos esos miles de controles que se 
hicieron, solo se impusieron 1.000 sanciones, un 
porcentaje inapreciable en una ciudad de la entidad de 
la ciudad de Madrid. O esa Policía Municipal que 
durante toda esta semana ha estado repartiendo 
mascarillas proporcionadas por la Delegación del 
Gobierno a los madrileños en diferentes puntos 
neurálgicos de la ciudad y sobre todo en el ámbito de 
la Empresa Municipal de Transportes.  

Pero también el Cuerpo de Bomberos, que fue el 
primero que desinfectó una residencia de mayores de 
la ciudad de Madrid, una residencia de mayores 
incluso sabiendo que era una situación 
complicadísima; que ha seguido desempeñando su 
trabajo en las condiciones ordinarias, pero que 
además ha tenido que multiplicar sus intervenciones 
desgraciadamente en el acceso a domicilios por 
personas que habían fallecido en la soledad más 
absoluta. 

Samur-Protección Civil, qué decir, el orgullo de la 
ciudad de Madrid, el orgullo de unas personas que no 
solo tienen una cualificación profesional extraordinaria, 
sino que sobre todo tienen una calidez humana sin 
parangón y que están dispuestos a llegar donde haga 
falta cuando haga falta, como han demostrado a lo 
largo de toda esta crisis, estando en Ifema, estando 
en las residencias, estando haciendo su trabajo en la 
calle, o estando, sí, también en Soria y Segovia, 
porque es necesario también ser solidarios.  

Por supuesto los empleados de la Funeraria. 
Están triplicando el número de servicios que hacían 
respecto del periodo ordinario y lo están haciendo con 
calidad y con calidez humana hacia todos los 
familiares de aquellos que pierden a sus seres 
queridos.  

O los empleados del Organismo Autónomo 
Madrid Salud, que lo que están permitiendo es hacer 
test de forma masiva a todo el personal esencial del 
Ayuntamiento de Madrid en estos momentos porque 
ya dijimos que esa es la pasarela para poder salvar 
esta situación, y que además les podemos anunciar 
que estamos en condiciones de decir que somos una 
Administración que con el volumen de empleados que 
tiene, unos 40.000 aproximadamente, estamos en 
condiciones en este momento de hacer test a todos 
los empleados del Ayuntamiento de Madrid; estamos 
estableciendo los procedimientos y los protocolos 
necesarios para poder ir haciendo esos test, pero que 
el desescalamiento necesariamente pasa por esa vía y 
el Ayuntamiento ya está preparado para dar 
condiciones de seguridad a sus trabajadores a través 

de los diversos mecanismos de protección y de 
prevención. 

El Área de Hacienda, a la cual debemos un 
esfuerzo ímprobo desde el punto de vista 
administrativo, el que no se ve en la calle pero el que 
es imprescindible para mantener esta Administración 
funcionando; pero sobre todo donde ha hecho una 
labor impagable es siguiendo, es siguiendo cual David 
a los mercados internacionales, cual David frente a 
Goliat como Ayuntamiento y consiguiendo que en 
estos momentos gracias a Engracia Hidalgo y a Elena 
Collado, coordinadora general de ese área, que se ha 
dejado la piel durante veinticuatro horas al día siete 
días a la semana para conseguir que en estos 
momentos tengamos esos mecanismos de 
prevención.  

O esos Servicios Sociales que dirige el delegado 
Aniorte, de los que tan orgullosos creo que podemos 
estar, que han posibilitado la atención a personas sin 
hogar como no se había producido hasta este 
momento y en un tiempo muy breve, que posibilita 
que los mayores se sientan más acompañados con los 
diversos programas que se han puesto en marcha, o 
que están llegando a cualquier persona que se 
encuentra en situación de vulnerabilidad. Y ahí 
agradezco también a los grupos municipales de la 
Oposición. Nos habéis guiado muchas veces en 
situaciones y supuestos que nosotros no habíamos 
llegado, y a los que teníamos la intención de llegar nos 
habéis dado información valiosa para que tanto Pepe 
desde el área como los servicios sociales de los 
distritos traten de paliar cualquier consecuencia social 
que se haya producido. 

El Área de Medio Ambiente en este caso, que se 
ha conducido tanto en lo que hace referencia a la 
garantía de la movilidad del transporte público 
mediante la Empresa Municipal de Transportes y 
tratando de mantener el mismo número de autobuses 
para evitar que se pudieran producir aglomeraciones 
en horas punta, como en facilitarle la vida a los 
sanitarios de esta ciudad implementando líneas de 
transporte gratuito. Y les anuncio que sí, que la 
semana que viene reabriremos BiciMAD; que una vez 
establecidos los protocolos de seguridad necesarios 
que nos garantizara la capacidad que teníamos de 
desinfectar el número de bicicletas que se fueran a 
utilizar, entendemos que es un medio de transporte 
responsable y adecuado en estos momentos para 
poder moverse por la ciudad, y por tanto a lo largo de 
la semana que viene reabriremos, como decía, 
BiciMAD.  

En el Área de Cultura también se están haciendo 
avances importantes. Se han tenido que tomar 
decisiones como, por supuesto, suspender las fiestas 
de San Isidro, tan queridas por los madrileños; 
reprogramar las actividades culturales que en estos 
momentos teníamos. Una interlocución permanente 
con el sector que se ha tenido desde el Área de 
Cultura. 

O la preocupación que desde el Área Delegada 
de Economía se ha tenido en dos vías: una ya 
advertida, que Mercamadrid siguiera funcionado, y lo 
ha conseguido; enhorabuena a Mercamadrid por lo 
que ha conseguido a lo largo de estas semanas. Pero 
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también por ese programa de ayudas a autónomos, 
empresarios, emprendedores que se aprobó en la 
Junta de Gobierno de la semana pasada y que es una 
importante  palanca para tratar de salvar lo antes 
posible, como digo, esa emergencia económica y esa 
emergencia social en la que nos hemos visto y en la 
que nos vemos inmersos. 

Pero esa cuestión social también se extendió a la 
Empresa Municipal de la Vivienda, donde se tomó la 
decisión casi de forma inmediata de proceder a la 
moratoria en el pago de los alquileres y, por supuesto, 
suspender cualquier desahucio que se pudiera 
producir; moratoria en el pago de los alquileres que lo 
que pretende es ayudar a todos aquellos que se vean 
afectados de cualquier forma como consecuencia de 
esta crisis económica, ya sea un ERTE ya sea un ERE, 
porque no podemos hacer recaer sobre ellos de 
ninguna manera las consecuencias de la situación en 
la que en estos momentos nos encontramos.  

Un esfuerzo de un equipo de gobierno que 
también se ha encaminado a través del Área de 
Coordinación Territorial o a través del Área de 
Internacional, que ha hecho importantísimos esfuerzos 
con la Vicealcaldía para conseguir también suministros 
que eran necesarios.  

Pero quisiera hacer una referencia también, una 
reflexión acerca de lo importante que es contar con 
todo aquel que quiere contribuir y ayudar en este 
momento, contar con todo aquel que quiere arrimar el 
hombro en este momento, contar con todo aquel que 
se siente y forma parte de esta sociedad y se siente 
concernido por lo que nos está pasando y quiere 
apoyar a las instituciones. Ha habido una ola de 
solidaridad, una ola, una ola de donaciones, una ola de 
generosidad que nos ha llegado al Ayuntamiento de 
Madrid, que ha llegado por muy diversas vías, que ha 
llegado bien por el Área de Hacienda bien por el Área 
de Obras Públicas e Infraestructuras: el Foro de 
Empresas, extraordinario en su generosidad en estos 
momentos con la ciudad de Madrid; el Área de 
Internacional, que ya he mencionado; la Dirección 
General de Emergencias, con su director general 
Enrique y la célula que tiene allí, que está todos los 
días precisamente consiguiendo donativos y el 
suministro de materiales, y, permítanme, la 
Coordinación General de la Alcaldía, a través de la cual 
se han gestionado más de cuatro millones de euros de 
donaciones a la ciudad de Madrid que nos han 
permitido en estos momentos, por ejemplo, también 
que se haya superado el número de 100.000 comidas 
y cenas gratuitas que se han dado y que lo que 
pretenden es llegar tanto a los más vulnerables 
gracias al Área de Servicios Sociales, por cierto que ha 
llegado a los niños de las escuelas infantiles, pero 
también ha garantizado el servicio de ayuda a la 
dependencia. 

Como decía, más de 100.000 comidas que han 
facilitado la vida de los sanitarios, que se están 
jugando su vida en primera línea para salvar vidas y 
que queremos cuidar a aquellos que nos están 
cuidando o que, por ejemplo, ha permitido la  
donación de respiradores, absolutamente necesarios e 
imprescindibles en los hospitales de Madrid, el 
suministro de geles, el suministro de mascarillas, el 
suministro de guantes, el suministro de gafas, o 

sencillamente que han puesto a disposición del 
Ayuntamiento de Madrid la logística necesaria para el 
transporte de todos estos materiales; o a aquellos que 
han puesto food trucks en el hospital de Ifema para 
que los sanitarios puedan tomarse un café y tomarse 
también un respiro. No dejemos a nadie atrás que 
quiera colaborar. No estigmaticemos a nadie de los 
que en este momento quiera arrimar el hombro para 
salir de esta crisis. Agradezcamos la solidaridad, 
agradezcamos las donaciones. 

Este es un resumen apresurado de la gestión de 
este Equipo de Gobierno, un resumen que lo único 
que ha velado es por tratar de mantener el interés 
general en todo momento, tratar de luchar contra la 
pandemia, tratar de mantener la moral y el ánimo de 
una ciudad y de 3.300.000 madrileños confinados en 
sus casas que están en una situación de 
desesperanza, porque al final, dentro de todas 
nuestras competencias,  si no la más importante, de 
las más importantes es la que mencionaba: la 
cercanía con todos los madrileños, y más aún en una 
situación como la que estamos viviendo. 

Quedo a su disposición.  

Vuelvo a agradecer la labor de los grupos 
municipales de la Oposición. No únicamente han 
tenido lealtad, sino también han tenido críticas. 
Iinsisto: Es importante la crítica desde la lealtad, es 
importante que entre todos podamos ir a mejorar, 
pero sobre todo es importante que los políticos y las 
instituciones estemos a la altura de la sociedad, de los 
esfuerzos que le hemos pedido a la sociedad, de la 
responsabilidad que está demostrando el conjunto de 
los madrileños. Estoy seguro de que allí nos 
encontraremos todos. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Presidente: Muchas gracias, señor alcalde. 

Para abrir el primer turno de intervenciones, 
tiene la palabra el portavoz del Grupo Municipal VOX, 
el señor Ortega Smith, por un tiempo máximo de 
quince minutos. 

El Portavoz del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Muchas 
gracias, señor presidente. 

Señor alcalde, señores concejales, queridos 
madrileños:  

Ante todo queremos mostrar nuestro luto, 
respeto y dolor por las miles de personas que han 
fallecido estos meses, en la mayoría de los casos 
solos, sin la compañía de un ser querido a su lado. 
Queremos mostrar nuestro cariño a los familiares por 
su trágica pérdida que no han podido ni siquiera 
acompañarles y despedirles. 

Madrid, como capital de España, debe rendir un 
sentido homenaje a los miles de españoles y 
madrileños fallecidos por el coronavirus. También es el 
momento de agradecer desde el primero al último de 
quienes han prestado su ayuda y entrega, empezando 
por su majestad el rey, por los sanitarios, por la Policía 
Nacional y la Guardia Civil, por las policías municipales, 
por las Fuerzas Armadas, por los operarios de 
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limpieza, de los servicios funerarios, de alimentación, a 
los transportistas, a todos y cada uno de los españoles 
que se han mantenido cumpliendo con lo exigido en 
sus hogares. 

Creemos que es muy positivo que los madrileños 
perciban que el Ayuntamiento de Madrid funciona. 
Este no es el momento de criticar sino de sumar 
esfuerzos y aportar cuantas ideas e iniciativas puedan 
ayudar a paliar de alguna manera la dificilísima 
situación por la que están pasando los madrileños. 
Tenemos que trabajar en el día de después y que lo 
urgente, que es hacer frente ahora mismo a la crisis 
sanitaria, no nos impida ocuparnos de lo importante 
que es la crisis humana y económica.  

Creemos que sí es momento de hacer autocrítica 
de nuestra función en el Ayuntamiento, es momento 
de ver cómo ante la catástrofe que estamos viviendo 
tenemos que hacer frente para vencerla, es el 
momento de ver cómo han funcionado  los servicios 
municipales.  

En el Grupo Municipal de VOX no estamos en 
absoluto de acuerdo con la manera en que el Gobierno 
de la nación ha gestionado esta crisis. Hoy, por 
responsabilidad, no vamos a criticar la nefasta gestión 
de este Gobierno social-comunista; tiempo habrá de 
pedir las correspondientes responsabilidades políticas 
y penales. Es una pena que de 194 países que hay en 
el mundo, España sea el que ocupa el primer lugar en 
el número de muertos en relación con su población. 

Muchas cuestiones no dependen del 
Ayuntamiento, pero queremos que dentro de las 
competencias propias de la ciudad, una vez superada 
la crisis sanitaria y dentro de las directrices sanitarias, 
se haga todo lo posible por recuperar la normalidad de 
las personas, de la economía, de los trabajadores y de 
las empresas. Por ello, en este Pleno informativo, 
desde el Grupo Municipal de VOX le proponemos al 
señor alcalde y al Gobierno una serie de ideas que 
pueden ayudar a paliar la situación en estos 
momentos tan difíciles y contribuir en la etapa de 
recuperación y vuelta a la normalidad.  

Las grandes víctimas de esta epidemia han sido 
las personas mayores, que para el Ayuntamiento 
deben ser desde ahora lo más importante. No 
podemos hacer nada por las personas que triste y 
dolorosamente han fallecido salvo homenajearlas, 
tenerlas en nuestro recuerdo y seguir protegiendo a 
los más mayores. Las personas mayores son una 
generación trabajadora que ha luchado para construir 
el país que tenemos. Debemos dedicarles la máxima 
atención con el máximo cariño; es nuestra obligación 
proporcionales todos los cuidados necesarios para 
atender a sus necesidades. 

En el ámbito asistencial, es necesario potenciar 
los servicios de teleasistencia, el servicio de ayuda a 
domicilio, la comida a domicilio para aquellos que no 
pueden acudir a centros de mayores, el 
acompañamiento a los mayores que están solos, la 
puesta en marcha cuanto antes del Samur del mayor 
que el Pleno aprobó el pasado 30 de octubre a 
iniciativa de este Grupo Municipal de VOX. 
Consideramos importante ampliar la red de centros de 
día y la de centros de mayores. Pedimos que las 

gestiones que tengan que hacer los mayores con el 
Ayuntamiento se hagan de una forma fácil y sencilla.  

En el ámbito cultural, pedimos al Gobierno que 
se estudie la ampliación del número de centros de 
mayores para mejorar la cercanía y que no tengan 
que desplazarse lejos para que puedan asistir a los 
talleres, a las actividades en estos centros. Que se 
potencie el voluntariado y se estudie la posibilidad de 
que el acceso a la red de teatros, actividades 
municipales o polideportivos suponga para ellos solo 
un pago simbólico. También creemos que cuando todo 
vuelva a la normalidad hay que incrementar las 
instalaciones de juegos de mayores en nuestros 
parques. Es el momento de pensar en devolver todo a 
quienes todo nos lo han dado.  

Ha aumentado el número de familias 
necesitadas de asistencia y ayuda, por lo que el 
Ayuntamiento debe preveer las partidas necesarias 
para atenderles, que habrá de detraer de los gastos 
innecesarios y de otros que se puedan posponer.  

También creemos necesario incrementar la 
ayuda a instituciones como la Iglesia católica, que 
realizan una importante tarea social, como Cáritas, 
residencias y hospitales. 

VOX propuso un servicio de acompañamiento 
psicológico a los familiares de los fallecidos, dado que 
no pudieron estar con sus seres queridos en el último 
momento ni despedirlos. El Ayuntamiento dio 
respuesta poniendo en marcha un servicio de 
psicólogos, lo cual agradecemos públicamente. 

También habíamos propuesto que se facilitase la 
atención religiosa a las familias y un asesoramiento 
para realizar los trámites administrativos tras el 
fallecimiento. No es competencia del Ayuntamiento 
pero sería bueno que se instara a que se hiciera, así 
como que Telemadrid ofreciera una misa diaria funeral 
por los fallecidos. 

Considerando siempre la prioridad de garantizar 
la salud de los madrileños y siguiendo las directrices 
de salud pública en cada momento, hay que adoptar 
de una forma rápida y certera medidas para que las 
empresas no cierren. Si una empresa cierra, los 
trabajadores se quedan en el paro; este es otro drama 
que tenemos que evitar. Para ello el Ayuntamiento 
debe prepararse para ayudar a los empresarios que 
han tenido que cerrar las puertas de sus negocios en 
estos meses.  

Queremos ayudar al Gobierno municipal a la 
recuperación de la actividad económica empresarial y 
la actividad del sector turístico. Es importante trabajar 
con los sectores de la hostelería y la restauración y 
lanzar una campaña nacional de promoción turística 
de Madrid para que, cuando pase la crisis sanitaria, 
vuelvan los visitantes a nuestra ciudad. 

Es fundamental una campaña para reactivar los 
mercados municipales, las galerías y los ejes 
comerciales.  

Respecto a la reducción de impuestos, anunciada 
por el señor alcalde, con una bonificación rogada del 
25 % del impuesto de bienes inmuebles (el IBI) y del 
impuesto de actividades económicas (el IAE) para 
establecimientos de ocio, de hostelería o comerciales 
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que han tenido que cerrar sus puertas condicionado al 
mantenimiento del empleo, y teniendo en cuenta que 
la ley permite que las bonificaciones alcancen el 95 %, 
no sabemos si se ha estimado la minoración real del 
ingreso para permitir una bonificación mayor. 

Les hicimos llegar unas sugerencias con un 
segundo tramo del 50 % de bonificación para 
autónomos y empresarios que por su dimensión 
económica y servicios de proximidad al ciudadano 
representen una cuota inferior al 33 % de la cuota 
media de las actividades bonificadas. Dado que 
consideramos que el objetivo principal es que las 
empresas sobrevivan, hemos propuesto que no se 
exija el mantenimiento de la plantilla para obtener la 
bonificación. La bonificación del IBI debería ampliarse 
también a las familias numerosas.  

El Gobierno anunció una moratoria en el pago de 
las tasas. Desde VOX hemos pedido una reducción del 
importe de las tasas por aquellos servicios que no se 
han podido prestar. Lo mismo respecto del canon por 
concesiones y otros aprovechamientos.  

En estos tiempos de crisis es fundamental una 
eliminación de los gastos innecesarios: las 
subvenciones a chiringuitos políticos e ideológicos y 
aquellas inversiones que no se justifiquen en una 
realidad y en una necesidad efectiva para el interés 
general de los madrileños. La reducción de la 
Administración municipal eliminando áreas delegadas 
puede contribuir también a minorar el gasto público 
innecesario.  

Para hacer frente a todos los gastos 
extraordinarios originados por la crisis sanitaria, 
también es necesario que el Gobierno de España 
posibilite la utilización del superávit presupuestario de 
420 millones de euros en lugar de destinarlo a 
amortización anticipada. 

Se ha creado la partida 231.99 para actividades 
extraordinarias derivadas del Covid-19. Nos gustaría 
conocer la dotación de la misma y en qué cuantía se 
van a minorar a su vez las partidas con las que se va a 
dotar.  

La labor del personal municipal ha sido y es muy 
importante en estos momentos. El Ayuntamiento ha 
demostrado que es posible promover la organización 
del trabajo telemático, y es el momento en que se 
pueda profundizar en ello y hacer una buena 
ordenación de esta forma de trabajar. 

También proponemos que pasada esta crisis se 
haga una compensación económica a todos aquellos 
funcionarios que han estado en la primera línea, en la 
vanguardia. No podremos devolverles la paz que no 
han tenido, no podremos compensarles el sufrimiento 
que han tenido que ver en primera línea, pero al 
menos podremos ayudarles económicamente, que 
seguro que les vendrá muy bien a sus economías 
familiares.  

Flexibilizar los horarios de entrada y salida del 
personal en la medida de lo posible, también creemos 
que es una buena medida. Un vez que el Gobierno 
permita la vuelta al trabajo de todos los trabajadores, 
habría que garantizar que se pueda hacer el test del 
Covid a todos los empleados municipales antes de su 

incorporación a su puesto de trabajo. Si se avanza en 
el teletrabajo, el Ayuntamiento podría plantearse la 
reducción de gasto en alquileres de edificios.  

También queremos invitar desde esta tribuna a 
los liberados sindicales de los servicios esenciales del 
Ayuntamiento a que se pongan a trabajar junto a sus 
compañeros para todos los madrileños.  

La información y atención al ciudadano es muy 
importante para el Ayuntamiento. Es necesario invertir 
en la modernización y digitalización; los servicios 
telemáticos han funcionado y se debe profundizar en 
ello. Además, hay que reforzar la atención telefónica y 
telemática en Línea Madrid.  

Cuando todo esto acabe, pedimos al Gobierno 
que lance una campaña de concienciación ciudadana 
sobre la prevención de los riesgos sanitarios y los 
nuevos hábitos. Por parte del Ayuntamiento se deben 
intensificar los trabajos de baldeo de las calles con 
productos desinfectantes. Para empezar la vuelta a la 
normalidad y evitar las aglomeraciones, no solo debe 
incrementarse la frecuencia de los autobuses sino la 
información del tiempo de llegada y permitir los 
desplazamientos al trabajo a través de vehículos de 
movilidad personal como la moto, la bicicleta y el 
patinete. 

Pedimos que no se tramiten las sanciones 
impuestas por los servicios en la zona SER en el 
entorno de los hospitales con efectos retroactivos a la 
declaración del estado de alarma y que se adopten de 
forma inmediata las medidas oportunas por las 
sanciones indebidamente impuestas. 

Pedimos que se dote a los agentes de movilidad 
de los medios suficientes de protección individual. 

Se acerca San Isidro y este año, como es lógico, 
no habrá fiestas, pero queremos proponer que como 
todos los años por San Isidro se sigan otorgando las 
medallas de oro de Madrid, pero esta vez sin límite; 
premiar a todas aquellas personas, empresas, 
entidades e instituciones que hayan estado a la altura 
de las circunstancias y hayan atendido la necesidad 
urgente de los madrileños. 

Voy terminando.  

Nos duele mucho la situación de las personas 
mayores, pero también nos preocupa la de los niños. 
Esperamos que con las debidas precauciones y 
siguiendo las indicaciones de salud pública, pronto se 
permita que los niños puedan salir a la calle 
acompañados de un adulto. Nos preguntamos por qué 
si se puede salir con un perro, no se puede salir con 
un niño. 

Se acerca la época de exámenes para muchos 
jóvenes. Cuando el Gobierno permita salir del 
confinamiento habría que habilitar las bibliotecas y las 
salas de estudio con las debidas precauciones y con 
readaptación de los espacios para mantener las 
medidas de distancia de seguridad. 

En otros países se está permitiendo las salidas 
en horas determinadas para correr, hacer deporte. 
Sería deseable que se permitiera también en España, 
en unas franjas de horario concretas y de forma 
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individual, para ir retomando las rutinas de ejercicio 
físico. 

Ante la futura reapertura de gimnasios y 
polideportivos municipales, también tendrán que 
establecerse limitaciones al principio respecto al aforo, 
las clases colectivas y el estudio de riesgos de contagio 
en la zona de duchas. 

Estas son algunas de las muchas propuestas 
para el día de después.  

Cuando se recupere la normalidad queremos 
que se realice un homenaje a todo el personal que ha 
sido esencial en estos momentos: a los sanitarios, a 
los farmacéuticos, a la policía, a los bomberos, al 
personal de limpieza, a la funeraria, al ejército,  la 
guardia civil,  la policía, las instituciones, los hospitales, 
los supermercados, a todos los voluntarios, a todos y 
cada uno de los madrileños que han cumplido con su 
deber. 

Señor alcalde, este grupo municipal seguirá 
apoyando la acción del Gobierno presentando todas 
aquellas medidas que puedan redundar en esta lucha 
sin cuartel contra la pandemia y en apoyo a nuestra 
economía y a nuestros conciudadanos. 

Muchas gracias y mucha suerte. 

El Presidente: Muchas gracias, señor Ortega.  

Por el Grupo Socialista, tiene la palabra el señor 
Hernández por un tiempo máximo de quince minutos. 

El Portavoz del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don José Vicente Hernández Fernández: 
Muchas gracias, señor presidente. 

Señor alcalde, señoras y señores concejales, 
ciudadanas y ciudadanos que estáis siguiendo este 
Pleno desde vuestras casas: Mi saludo y mi deseo de 
que estéis bien. 

Muchas gracias, señor alcalde, por la información 
que nos ha facilitado en su intervención.  

Señoras y señores concejales, nadie esperaba 
vivir lo que estamos viviendo, nadie. El golpe está 
siendo tremendo, el coste de vidas es enorme, la 
enfermedad está afectando a cientos de miles de 
personas y las familias que han perdido a sus seres 
queridos son millares. Hay un dolor personal en cada 
una de las víctimas, pero también hay un dolor social 
colectivo que pervivirá durante años. Por eso quiero 
empezar esta intervención recordando a las víctimas, 
a sus familiares y amigos y enviarles nuestro pesar y 
nuestro ánimo. 

También expresar nuestro profundo 
agradecimiento a quienes están librando este combate 
en primera fila y que nos protegen y asisten a todos 
los demás. Todo nuestro apoyo a la labor que está 
desarrollando el personal sanitario, de limpieza, de 
seguridad, transportistas, comerciantes… De manera 
especial queremos dársela a las empleadas y 
empleados municipales, a las trabajadoras y 
trabajadores de las empresas contratistas y a todas 
aquellas personas de la sociedad civil comprometidas 
en la ayuda a los más necesitados. 

Nadie supo prever las dimensiones de esta crisis. 
Los datos en términos sanitarios de afectados y 
víctimas son tremendos. Lamentablemente las cifras 
de Madrid, tanto en la Comunidad como en la propia 
ciudad son especialmente elevadas, con tasas que 
triplican la media nacional y será muy importante 
conocer las causas de esta especial incidencia sobre 
Madrid.  

Los efectos en términos económicos y sociales 
aún no son evaluables. Estamos conociendo sus 
primeras consecuencias, pero los expertos ya 
vaticinan que serán enormes. Aquí también, Madrid lo 
sufrirá de forma especial debido a la configuración de 
nuestro tejido productivo. Los sectores económicos 
que parece que serán menos afectados son la 
agricultura y la industria, precisamente los que menos 
pesan en la economía de la ciudad.  

Casi diez millones de turistas nos visitaron el 
pasado año y teníamos a más de 12.000 empleados 
en hoteles. Bien, ya sabemos que el turismo no 
remontará en los próximos meses, y como el turismo, 
otros sectores como el transporte aéreo, el comercio 
textil, el ocio y la restauración tendrán dificultades 
para reponerse. 

Tenemos más de 200.000 trabajadores 
autónomos en nuestra ciudad y el 90 % de nuestras 
empresas son pequeñas empresas. Los mismos 
expertos dicen que estos trabajadores y estas 
empresas son los más expuestos a la crisis. 

Está bien aprobar medidas urgentes de ayudas 
en materia de impuestos y de tasas. Les adelanto que 
nosotros las apoyaremos y confiamos en que sean 
efectivas y que supongan mantener los empleos, pero 
sabemos que no serán suficientes. 

Pero ahora, a 17 de abril, lo urgente sigue siendo 
atender las necesidades más básicas de nuestros 
ciudadanos en salud, comida y casa. A ello se han 
puesto todos los gobiernos, incluido este 
Ayuntamiento. 

En lo que a nosotros concierne, al Grupo 
Municipal Socialista, estamos arrimando el hombro 
con nuestra colaboración y nuestras propuestas: Se 
nos reclamó unidad y unidad estamos ofreciendo; se 
nos pidió lealtad y con absoluta lealtad estamos 
actuando. Desde el primer momento entendimos que 
había tres prioridades: Combatir la epidemia y atender 
a los afectados, proteger a los más vulnerables y 
proteger a quienes atendían a los demás. Todas 
nuestras propuestas se centraron en los primeros días 
en estas tres prioridades.  

Por mencionar algunas: Planteamos la activación 
de todos los recursos de Madrid Salud, de sus 
profesionales sanitarios y de sus centros asistenciales 
y laboratorios. Que siguieran disponiendo de menús 
diarios en sus domicilios quienes comían en colegios, 
en centros de día o en centros de mayores. Ampliar el 
Samur con la contratación de nuevos técnicos. 
Entregar equipos de protección individual a policías 
municipales, desinfectar sus instalaciones y vehículos, 
así como las de bomberos.  

Dotar de estas mismas protecciones a las 
trabajadoras del servicio de Ayuda a Domicilio, 
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atender la situación de las personas sin hogar, reforzar 
los servicios de atención ciudadana, habilitar un 
teléfono de asistencia psicológica y mantener la 
información a las posibles víctimas de violencia de 
género.  

Pasados los primeros días, ampliamos estas 
propuestas a otros ámbitos como la desinfección de 
calles, proximidades de mercados y en especial 
atender a Mercamadrid; también en la recogida y 
gestión de residuos y la protección de estos 
trabajadores; las ayudas económicas a las empresas y 
trabajadores, mantener el empleo en las empresas 
contratistas y las ayudas al sector cultural. Nos 
preocupó especialmente la situación de Funeraria. 
Pedimos la activación de una cocina industrial en 
Villaverde. Incluso esta misma semana en las juntas 
de portavoces de los veintiún distritos, además de 
preguntar por la situación en las residencias de 
mayores, hemos planteado nuevas medidas como 
mantener todas las contratas de servicios o la 
coordinación en las entidades sociales y vecinales, que 
están asistiendo a personas solas y sin recursos. Por 
cierto, esas mismas entidades a las que recortaron 
ayudas en subvenciones porque eran chiringuitos, 
como los calificaba sus socios de VOX, pues mire por 
dónde estos mismos chiringuitos están dando de 
comer a miles de familias a las que su gobierno no 
llega. 

En resumen, desde la constitución del comité de 
crisis hasta hoy hemos planteado un centenar largo de 
propuestas y medidas de actuación y otras tantas 
preguntas sobre estas mismas iniciativas. Lo hemos 
hecho porque el momento lo exige, porque es nuestra 
obligación, porque es nuestro compromiso con la 
ciudadanía y porque no entenderíamos hacerlo de otra 
manera. Algunas de estas propuestas las recogieron y 
las aplicaron, se lo agradecemos; otras no corrieron la 
misma suerte y ni siquiera nos dieron una breve 
explicación o justificación. En todo caso eso no nos ha 
impedido seguir aportando ideas e iniciativas, y lo 
seguiremos haciendo como tendré ocasión de hacerlo 
en mi segunda intervención. 

Concejales y concejalas, nadie estaba 
suficientemente preparado ni nadie se anticipó. 
Estamos ante una catástrofe que además de segar 
muchas vidas pone en peligro a quienes tienen que 
socorrer, de ahí la tremenda importancia de los 
equipos de protección individual, y nadie, ninguna 
Administración, sea del color que sea, estaba 
suficientemente preparada para afrontar esta 
catástrofe humanitaria. Este Ayuntamiento tampoco lo 
estaba. El 11 de marzo el propio alcalde anunció que 
reclamaría al Ministerio de Sanidad material sanitario 
para los funcionarios más expuestos, ya que faltaban 
guantes, mascarillas y otras medidas de protección 
que no resultan fáciles de adquirir, decía. Ya reconocía 
esta deficiencia, pero a la vista de lo que viene 
exigiendo a otros le pregunto: ¿Cómo es posible que 
no se dispusiera de estos equipos de protección 
cuando proporcionarlos es obligación del propio 
Ayuntamiento y no de otras Administraciones? ¿Por 
qué se dirigió al ministerio y no lo hizo a la Consejería 
de Sanidad de la Comunidad, que es la Administración 
competente? ¿Acaso ya sabía que la Comunidad no 
disponía de este material?  

Todas las Administraciones han tenido que 
improvisar, por eso las acusaciones que se vierten de 
improvisación son ridículas. ¿Quién tenía escritos y 
ensayados protocolos de actuación ante una situación 
como esta? Es más, ¿quién se atreve a decir sin riesgo 
a equivocarse lo que hay que hacer mañana? Las 
hemerotecas están llenas de declaraciones realizadas 
los primeros días de marzo y nadie mencionaba la 
epidemia entre las prioridades. La primera vez que el 
alcalde mencionó el coronavirus fue el 5 de marzo, en 
un encuentro con las empresas para analizar los 
efectos de la epidemia sobre el turismo internacional 
de nuestra ciudad; pues bien, ese mismo día también 
se anunciaba una campaña en Canadá de promoción 
turística de nuestra ciudad. El 6 de marzo, viernes, en 
vísperas del denostado 8 de marzo, el alcalde animaba 
a los madrileños a acudir en masa al Cristo de 
Medinaceli, y cito: «Las visitas al Cristo de Medinaceli 
no se han suspendido, los madrileños pueden seguir 
acudiendo aquí tranquilamente». Como pudimos ver 
en los medios, la iglesia estaba llena de fieles e 
incluido el propio alcalde y el concejal de Centro, que 
le acompañaba. 

Señoras y señores, todos hemos cometido 
errores, todos, este Ayuntamiento también. La falta de 
previsión de equipos de protección ha permitido 
contagios entre el personal de emergencias; se 
cometió el error de no desinfectar inmediatamente sus 
instalaciones, vehículos y equipos, se cometió el error 
de prohibir en los primeros días el uso de mascarillas y 
guantes a la Policía Municipal alegando que creaba 
alarma entre la ciudadanía. Estas mismas deficiencias 
en recursos estuvieron a punto de desbordar la 
capacidad de la funeraria municipal. Ha existido y 
existe descoordinación en el propio Gobierno 
municipal; no todos los concejales han actuado igual 
ni se han tomado las mismas medidas en todos los 
distritos, como es el caso de los contratos de las 
escuelas infantiles, ni en todos los distritos se ha 
colaborado igual con las organizaciones sociales y 
vecinales. No se han aprovechado todos los recursos 
municipales, como es el caso de Madrid Salud. Más de 
una vez se nos ha dicho que un determinado 
problema ya estaba resuelto, como era la atención 
domiciliaria, y no era cierto.  

Alcalde, hasta la fecha hemos actuado como 
usted nos pidió; de nosotros no ha recibido ni un solo 
reproche ni un solo comentario despectivo ni una sola 
crítica que no fuera constructiva, y pensamos seguir 
en esta misma línea. Usted se ha distinguido de sus 
compañeros de partido por estar manteniendo otro 
talante y no haberse entregado al juego sucio de las 
mentiras y las descalificaciones personales. No 
obstante, le tengo que decir que en algunas ocasiones 
debería haberse contenido, porque antes de ser 
afiliado del Partido Popular usted es alcalde de Madrid. 
Lo es las veinticuatro horas del día y lo debería de ser 
más en estas actuales circunstancias.  

Usted ha interpelado en varias ocasiones al 
presidente del Gobierno, pero en ningún momento se 
ha dirigido a su compañera de partido, la presidenta 
de la Comunidad de Madrid, cuando es evidente e 
incontestable la deficiente gestión que está realizando. 
Le recuerdo que las competencias sanitarias las sigue 
teniendo la Comunidad, pero como también las sigue 
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teniendo sobre las residencias de mayores, y usted no 
se ha pronunciado ni una sola vez sobre el desastre 
que estamos conociendo en la gestión de esas 
residencias. Lo de la leyenda de los recortes en 
sanidad prefiero no comentarlo. Venza, por favor, las 
tentaciones partidistas que de vez en cuando le 
afloran, sea un poco más objetivo porque de usted 
depende que mantengamos este espíritu de sincera 
colaboración. 

Concejalas y concejales, nadie esperaba vivir lo 
que estamos viviendo, pero todos somos conscientes 
de que estamos obligados a cambiar. Una vez 
controlada la pandemia se abrirá un nuevo escenario 
que es el regreso progresivo a una nueva normalidad 
y, en consecuencia, a una reconstrucción económica y 
social. Salir de esta crisis va a exigir de un nuevo 
contrato social al que todos estamos convocados. La 
ciudad ya es otra, los ciudadanos tienen otras 
urgencias, los programas de Gobierno son papel 
mojado y gobernar el resto del mandato deberá 
hacerse de otra forma.  

Como representantes de los madrileños 
debemos estar pensando ya en el medio plazo, por 
ello deberíamos constituir un equipo de trabajo 
integrado por los grupos municipales y profesionales 
del mismo nivel en las distintas disciplinas que trabaje 
en la elaboración de un plan para reconectar Madrid, 
es decir, en activar un plan de reanudación progresiva 
de la nueva normalidad. Una etapa de reconexión en 
la que debemos reactivar todos nuestros recursos 
productivos y amparar a las personas y familias más 
vulnerables para que esta pandemia no sume a la 
estela de víctimas civiles, a las cuales siempre 
rendiremos honor y tributo, una nueva legión de 
víctimas sociales. Madrid debe lanzar un mensaje 
nítido. En esta emergencia nadie quedará atrás, y 
para que nadie se quede atrás debemos estar unidos. 
La máxima unidad será la que propicie e impulse un 
nuevo diálogo social que reconecte a Madrid a ser 
posible a un escenario que sea mejor del que 
estábamos antes de que este virus asolase nuestras 
vidas. Tenemos que hacer de esta crisis una 
oportunidad para intentar de una vez por todas 
levantar un nuevo Madrid, más igualitario, más 
equilibrado social y territorialmente, más solidario y 
más sostenible. 

Alcalde, los madrileños tienen que salir a la calle 
sabiendo que su ayuntamiento ha trabajado en su 
salida. Ellos han cumplido, han aguantado, se han 
sacrificado, han sido disciplinados aguantando 
circunstancias muy difíciles como no poder estar al 
lado de sus seres queridos enfermos y, en los peores 
casos, no despedirse tan siquiera de ellos. A esa 
disciplina, a ese sacrificio tenemos que responder, 
debemos estar a la altura del ejemplo que los 
madrileños nos han dado. La mejor noticia que 
podrían recibir es saber que sus representantes 
políticos han sido capaces de superar sus diferencias y 
diseñar juntos esa reconexión que permita levantar 
nuestra ciudad. Llegar a acuerdos es un clamor social, 
y usted lo sabe. No les fallemos como ellos no nos han 
fallado a nosotros. Sigamos su ejemplo y trabajemos 
juntos en volver a encender esta ciudad, la capital de 
España, la zona cero de esta pandemia, y no solo lo 

podremos hacer expertos, sociedad civil y 
representantes municipales. 

Queda poco tiempo para salir y mucho trabajo 
por delante, por ello le pido que igual que nos convocó 
en su día para abordar la crisis, lo haga ahora para 
trabajar en la salida que Madrid merece. El Partido 
Socialista estará a su lado. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias, señor 
Hernández. 

Por el Grupo Municipal Más Madrid tiene la 
palabra la señora Maestre por un tiempo máximo de 
quince minutos. 

La Portavoz adjunta del Grupo Municipal Más 
Madrid, doña Rita Maestre Fernández: Buenos días 
a todas y a todos, a los que nos seguís desde casa y a 
los que nos seguís a través del enlace del streaming. 

Lo primero, una ciudad que tiene que enterrar a 
miles de sus vecinos es una ciudad que está de luto y 
una ciudad que va a tardar tiempo en estar alegre, 
una ciudad que va a tardar tiempo en salir no solo o 
además económicamente, sino también moralmente. 
Lo primero es nuestro más sentido pésame a las 
víctimas, a las familias, nuestro cariño, el de los 
diecinueve concejales de Más Madrid pero creo que el 
de todos los concejales de este Pleno, os 
acompañamos en el dolor y esperamos estar, 
sinceramente, honestamente, a la altura de lo que 
necesitáis. 

Llevamos más de un mes en casa. Hay gente 
que ha podido quedarse en casa y hay gente que no, 
hay barrios donde la gente se puede quedar más en 
casa que otros, y durante este mes hay gente, hay 
mucha gente que ha sostenido la ciudad sobre sus 
hombros: el personal sanitario, el Samur, la Policía 
Municipal, los Bomberos, la Policía Nacional, la UME, 
pero también las trabajadoras de la ayuda a domicilio, 
los repartidores, los cajeros, los reponedores, los 
trabajadores de Mercamadrid, también los de 
Telemadrid, por cierto, los trabajadores de los 
mercados municipales, los conductores y el personal 
de la EMT, los trabajadores de la limpieza, las 
trabajadoras sociales, que están soportando sobre sus 
hombros la emergencia social de nuestra ciudad. Es 
un momento triste, pero quizás también sirve para 
recordar a quienes a veces se olvidan sobre quién se 
mantiene el mundo, quién pone el mundo en marcha, 
que son los trabajadores y las trabajadoras, a las que 
desde aquí les damos nuestras más sinceras gracias. 

También creemos que el agradecimiento tiene 
que acompañarse con políticas públicas, porque los 
aplausos están bien, pero lo que la gente quiere de 
sus Gobiernos y de sus Administraciones son mejores 
condiciones. Hay quien aplaude a los sanitarios a las 
ocho de la tarde y a las nueve de la mañana les 
renueva un contrato temporal tras otro. A ver si 
además de este agradecimiento ético que les hacemos 
podemos sacar mejores políticas públicas para ellos y 
para ellas. 

También creo que hay que agradecer la enorme 
responsabilidad de la población madrileña confinada 
desde hace más de un mes, que ha entendido 
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perfectamente la gravedad de la situación y lo ha 
soportado con madurez y con seriedad, los mayores y 
los pequeños, que están aguantando como jabatos en 
sus casas sin poder salir, sin poder pasear, sin ver a 
sus amigos y lo están haciendo con una 
responsabilidad que probablemente muchos no 
habríamos esperado. Y con diferencias, porque 
tampoco es lo mismo estar confinado en un piso de 
40 m² interior y con tres niños que tener una casa 
grande con jardín o con terraza… 

(Rumores). 

Sin duda, y lo que le digo precisamente es que 
hay diferencias y que cada uno desde su lugar, que es 
distinto, está aportando lo que puede y se está 
comportando con madurez.  

El comentario, que no se ha visto, de la bancada 
de la derecha creo que no da lugar. Lo que estoy 
diciendo es que hay gente que lo pasa peor todavía 
que otra y que nosotros y nosotras, especialmente 
ustedes tienen que estar precisamente para quienes 
peor lo están pasando, porque su confinamiento y sus 
condiciones materiales son peores. Espero que estén 
de acuerdo con eso y que no me quiten la razón ahí. 

También creo que hay que dar las gracias a la 
sociedad civil organizada. Hoy se ha vuelto a hacer 
mención desgraciadamente a ella de forma 
peyorativa. Creo que quien tiene un mínimo contacto 
con su barrio sabe que son las parroquias, las 
asociaciones vecinales, las asociaciones de la sociedad 
civil, los colectivos, quienes están manteniendo los 
bancos de alimentos, quienes están organizando las 
compras a las personas mayores, las farmacias, 
quienes están organizando redes para que los 
comercios locales aporten a esos bancos de alimentos 
es esa sociedad civil, desgraciadamente despreciada 
por algunos y sin la que sin embargo ahora mismo no 
podríamos estar llegando a la emergencia social, y 
creo que esa sociedad civil merece también un 
enorme gracias por parte de este Ayuntamiento. 

Nosotros nos prometimos no hacer en la 
Oposición lo que la Oposición nos hizo cuando 
estábamos en el Gobierno, y hemos intentado ser 
desde Más Madrid y seguiremos siendo responsables, 
constructivos y serios. La pregunta de lo que el actual 
alcalde o vicealcaldesa estaría diciendo, si como hace 
un año estaban en la Oposición, hubiera llegado esta 
pandemia: la tendréis que responder vosotros. 
Nosotras vamos a hacer lo que creemos que debe 
hacer cualquier Oposición ante una circunstancia como 
esta: predicar con el ejemplo. Y eso significa partir de 
la confianza sincera en que vosotros y vosotras 
queréis acabar la crisis cuanto antes, en que el alcalde 
está comprometido con reducir el dolor de la 
pandemia en su ciudad, y esa es una confianza 
sincera que tenemos los diecinueve concejales de Más 
Madrid, y por eso nuestro apoyo a las medidas que 
vayáis tomando será total, porque creemos que 
queréis hacer lo mejor por vuestra ciudad y porque en 
ese sentido confiamos en vosotros como Gobierno. 

Yo discrepo quizás un poco con lo que 
comentaba el portavoz del Partido Socialista. Yo creo 
que, efectivamente, nadie ha hecho las cosas bien. Es 
difícil que ninguna Administración pueda ahora 

ponerse demasiadas medallas, el número de fallecidos 
en España y la tasa en comparación con el resto de los 
países es demoledor. Madrid es el epicentro de la 
pandemia y estamos frente a un abismo económico y 
social. Esa es la realidad de España y esa es la 
realidad de Madrid, así que creo que estamos para 
muy pocas medallas en general.  

Creo que a los ciudadanos adultos hay que 
tratarlos como lo que son: adultos; a los pequeños, 
por cierto, podríamos aprovechar esta crisis también 
para pensar cómo nos dirigimos a ellos, que son 
también sujetos de derechos, ciudadanos a pequeña 
escala pero ciudadanos al fin y al cabo, pero a los 
mayores hay que tratarlos como lo que son. Y yo creo 
que fuera de los submundos de las redes sociales 
nadie puede creer que una pandemia global es culpa 
del feminismo, nadie puede creer tampoco que se 
tomaron muchas medidas antes de tiempo, como ha 
sostenido la presidenta, ni tampoco nadie puede creer 
que el Gobierno lo ha hecho todo bien y nadie lo veía 
venir. Creo que esas declaraciones, por ejemplo, del 
Gobierno sobre que no hay que hacer ningún tipo de 
autocrítica al Gobierno de España están fuera de 
lugar; por supuesto que hay que hacer autocrítica y 
por supuesto que se debían haber hecho las cosas 
mejor en todas las Administraciones, empezando 
también por el Gobierno de España. Tampoco se 
hicieron las cosas bien antes y no es verdad que nadie 
esté preparado. ¿Por qué las cifras en Alemania son 
distintas que en España? Pues entre otras cosas 
porque Alemania tiene 33 camas UCI por cada 
100.000 habitantes mientras que en España hay 9 y 
eso es una inversión pública en sanidad previa que 
nos prepara mejor para las crisis, y España está por 
debajo de la media europea en la inversión sanitaria y 
Madrid está muy por debajo de la media española en 
inversión sanitaria en el porcentaje del PIB del gasto 
sanitario, en el porcentaje de la inversión por 
habitante, en el número de facultativos, en las 
condiciones de temporalidad y de precariedad en las 
que viven una parte importante de los trabajadores de 
la sanidad, a los que hoy cada día salimos a aplaudir.  

¿Lección para el mañana, para prepararnos 
mejor para otras crisis? Más inversión pública, mejor 
inversión pública en nuestra sanidad, mejores 
condiciones laborales para el personal sanitario, 
mejores inversiones para la atención primaria y los 
hospitales; a ver si en la próxima temporada de lluvias 
no se nos caen los techos encima. 26.000 euros gana 
en Madrid un auxiliar de enfermería; pues aplaudimos, 
pero a ver si además conseguimos que ganen un 
sueldo bastante más decente que ese.  

Creo que en Madrid el Gobierno municipal ha 
hecho un esfuerzo por llegar a sus competencias, que 
como decía el alcalde son pequeñas pero son; ha 
hecho un esfuerzo por llegar a la emergencia social 
ampliando los recursos y ampliando las plazas, 
esfuerzo que agradecemos y que reconocemos; ha 
hecho un esfuerzo por conseguir material de 
protección sabiendo que es una circunstancia difícil y 
que el intercambio este de «no lo conseguiste tú, 
tenías que hacerlo tú», pues creo que está fuera de 
lugar. Imagino, sinceramente, que todo el mundo ha 
hecho lo posible por conseguir material sanitario y de 
protección dentro de sus competencias. 
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Creo que habéis hecho también un esfuerzo 
descoordinado, pero un esfuerzo, en que los niños de 
las familias vulnerables no se alimenten de Nuggets 
fríos durante un mes, que era el plan de la Comunidad 
de Madrid; ese esfuerzo ha sido descoordinado, digo, 
porque son contratos de emergencia de los distritos, 
pero es un esfuerzo al fin y al cabo que nosotros 
reconocemos, y habéis hecho un esfuerzo por no 
enrarecer más aún el ambiente con la política de las 
salidas de tono, de las descalificaciones y de los 
brochazos. Yo creo que ese esfuerzo es especialmente 
visible en el alcalde, lo reconocemos, se lo 
agradecemos; a ver si también dura después de que 
se levante el confinamiento. Yo creo que otra de las 
cosas que hemos aprendido es que los tiempos del 
insulto nos han servido para muy poco; nadie echa de 
menos el insulto, el insulto no sirve para nada como 
estamos comprobando, a ver si lo mantenemos 
cuando se levanten las medidas. 

Lo que creo que no ha hecho bien el Gobierno 
municipal, creo que hay una cierta o grande, quizás, 
descoordinación entre los distritos; hay situaciones 
distritales muy distintas en lo que tiene que ver con los 
contratos de emergencia, en lo que tiene que ver con 
las escuelas infantiles; hay instrucciones, pero no son 
obligatorias. Creo que eso a lo que nos lleva es a una 
situación en la que uno tiene más derechos o menos 
en función del distrito en el que viva y creo que eso es 
algo que hay que repensar.  

Habéis hecho un esfuerzo por la emergencia, 
pero hay 440 solicitudes rechazadas por el Samur 
Social para atender a personas sin hogar que tienen 
síntomas de tener el virus. Creo que eso es una cosa 
que tenéis que mejorar. Es una circular que se mandó 
por los cauces internos del Samur Social. En el caso de 
que no, me lo contestáis después; en todo caso creo 
que debéis llegar.  

Y creo también que hay una evidente 
desigualdad. El virus va por barrios, como decía antes, 
nos afecta a todos por igual, pero las condiciones 
materiales no son las mismas, las ayudas, el RMI, los 
contratos de alimentación se concentran en 
determinados distritos y por eso, porque la ciudad es 
desigual, creo que hay que hacer un esfuerzo especial 
para igualarla.  

Y tampoco he oído, como decía el señor 
Hernández, ninguna crítica como sí le he oído, y 
además comparto, al Gobierno de España, ninguna 
crítica a la señora Ayuso, señor Almeida. El 74 % del 
total de los fallecidos de Madrid se han muerto en las 
residencias que dependen de la Comunidad de Madrid, 
y no he oído nada. ¿Es porque no tienes nada que 
decir? ¿Crees que es normal que no haya datos en la 
Comunidad de Madrid cuando otros gobiernos como el 
balear, como el asturiano, como la Junta de Castilla y 
León los publican a diario? ¿Es normal que no haya 
datos sobre las residencias? ¿Es normal que estemos 
haciendo todos como que no está pasando? ¿Crees 
que harías lo mismo si estuviera gobernando 
Gabilondo en la Comunidad o crees que harías lo 
mismo si estuvieras en la Oposición y Manuela 
Carmena estuviera aquí sentada como hace menos de 
un año? Yo creo que no, creo que no estarías haciendo 
lo mismo, creo que el silencio no sería estrepitoso y 
creo que en este caso a diferencia de los demás te has 

comportado, te estás comportando no como el alcalde 
Almeida, sino como el militante del PP Almeida, y creo 
que no es positivo. 

Decía que hemos intentado y vamos a seguir 
mantener una Oposición crítica pero leal, sin 
descalificaciones, señalando lo que creemos que 
puede mejorarse pero también y sobre todo que 
tenemos que ponernos de acuerdo para el futuro, 
porque el abismo al que nos enfrentamos es grave, 
porque va a haber un aumento desolador del paro y 
de la exclusión social y para eso necesitamos unirnos.  

Nosotras y nosotros os propusimos ayer en una 
rueda de prensa, lo traemos hoy; os lo mandaremos 
para que podamos negociarlo o comentarlo en detalle, 
lo que hemos llamado los pactos de Cibeles, que 
esperamos, creemos que sean no solo unos pactos de 
los partidos políticos, del máximo de partidos políticos 
que pueda ser, si fuéramos todos mejor que mejor, 
sino también de la sociedad civil, de los empresarios, 
de los sindicatos, del tercer sector, de las asociaciones 
vecinales, de todos los actores relevantes de la ciudad 
de Madrid, porque para empujar necesitamos a todos 
y a todas y tenemos que poner los ejes del futuro, 
cuál debe ser el horizonte para reconstruir Madrid. 
Madrid va a necesitar una reconstrucción grande para 
lo que lo principal tiene que ver con el impulso público. 
Eso es lo que proponemos desde Más Madrid: el 
reforzamiento de lo público en el sector público 
municipal, en la apuesta por las empleadas y por los 
empleados municipales, en una fiscalidad que debe 
ser justa. Es un buen momento para reforzar la 
progresividad de nuestro sistema fiscal, de los 
impuestos municipales, para reducir la brecha social 
que va a ir a más precisamente durante la crisis.  

Necesitamos respaldar al comercio y a la 
hostelería, que son sectores vitales en nuestra ciudad. 
Necesitamos reforzar nuestros mercados municipales. 
Necesitamos recuperar el pequeño comercio de 
proximidad con un plan específico de contratación de 
los distritos para que pueda desde la Administración 
pública reforzarse la contratación con ellos. 
Necesitamos un plan de impulso integral al sector de 
la hostelería con medidas nuevas, por ejemplo, ¿por 
qué no manteniendo el aforo de las terrazas 
habilitamos el uso temporal de las bandas de 
aparcamiento para la colocación de terrazas, para que 
puedan ponerse más, manteniendo, como digo, esas 
medidas de seguridad? Necesitamos una línea de 
subvenciones para los gastos de estructura y 
funcionamiento, especialmente los de alquiler de la 
hostelería de nuestra ciudad. Necesitamos, y también 
se ha visto con la crisis que estamos viviendo que la 
contaminación era ya un problema, pero hoy es una 
realidad cada vez más grande que está vinculada al 
uso que hacemos de la ciudad y que es un fantástico 
momento para apostar de forma decidida por la 
movilidad verde y sostenible.  

Os proponemos una aportación adicional por 
parte del Ayuntamiento al Consorcio Regional de 
Transportes para mejorar la movilidad y el transporte 
público en nuestra ciudad. Os proponíamos la 
reapertura de BiciMAD y nos alegramos de que vayáis 
a ponerla en marcha pronto. Os proponemos también, 
como están haciendo ciudades como Berlín o Nueva 
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York, la creación rápida y económica de carriles bici y 
provisionales para facilitar la movilidad ciclista.  

Os proponemos, porque necesitamos de forma 
urgente, la publicación de un plan de contingencia y la 
desinfección de las calles y de los contenedores, de los 
lugares más sensibles de la ciudad de Madrid. 
Sabemos que habéis comprado algo de material, pero 
creemos que es manifiestamente insuficiente; Madrid 
necesita ser desinfectada.  

Madrid necesita también un plan para la cultura. 
Sabemos que se han puesto en marcha medidas, se 
han anunciado medidas, creemos que tiene que 
tratarse de un plan completo, estructural, un conjunto 
de medidas que mire al futuro. La cultura se ha 
demostrado en estos días más que nunca como un 
bien necesario, como un bien esencial que desde la 
Administración hay que apoyar a la cultura, a sus 
trabajadores y a sus artistas. Creemos que hay que 
poner en marcha nuevas líneas de ayuda para los 
espacios culturales, para los gastos de estructura y de 
funcionamiento. Hay que mantener las subvenciones 
previstas y hay que adaptarlas a la nueva situación, 
hay que incrementar el presupuesto durante los años 
próximos, años 2021 y 2022.  

Hay que poner en marcha, aunque sabemos que 
esto no depende solo de aquí, una renta básica 
universal, hay que apoyar a las familias que van a 
caer en la exclusión social. Y para eso hay que 
destinar los recursos públicos, hay que garantizar que 
en Madrid se pueda vivir y, por tanto, hay que hacer 
frente a la crisis de la vivienda que se viene para 
mantener los precios del alquiler en la ciudad de 
Madrid y para que en Madrid, repito, se pueda seguir 
viviendo. Hay dinero para hacer esto. Madrid tiene un 
superávit suficiente que nosotros y nosotras estando 
en la Oposición ahora, como cuando estábamos en el 
Gobierno, vamos a apoyar que se utilice en la 
reinversión en Madrid; no es la posición que tuvieron 
los que ahora están en el Gobierno, pero cada uno 
tiene que tener coherencia, buscarla, encontrarla 
donde pueda… 

Un momentito, treinta segundos. 

Nosotros lo apoyamos cuando estábamos en el 
Gobierno y lo vamos a apoyar ahora que estamos en 
la Oposición, en el Congreso de los Diputados y 
también aquí. El superávit de Madrid debe reinvertirse 
en los servicios y en los ciudadanos y ciudadanas de 
Madrid; estamos con vosotros en ello, en ese aumento 
de los recursos. Estamos planteando hoy las 
enmiendas en el Congreso para que en la ley pueda 
destinarse precisamente a esos servicios, porque 
creemos que la coherencia es importante 
especialmente en los momentos difíciles, porque 
estamos decididos a hacer lo mejor posible nuestro 
papel de Oposición crítica y responsable y porque 
creemos que la política siempre, pero más en estos 
tiempos, tiene que servir para buscar soluciones y no 
para crear más problemas. 

Muchas gracias y mucha fuerza. 

(Aplausos). 

El Presidente: Muchas gracias, señora Maestre. 

Para cerrar el primer turno tiene la palabra el 
señor alcalde por un tiempo máximo de diez minutos. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Quisiera comenzar esta segunda 
intervención dando las gracias a Gema, que es la 
persona que está aquí dedicada a las tareas de 
limpieza y desinfección cada vez que estamos 
interviniendo todos y cada uno de nosotros… 

(Aplausos). 

Y en el nombre de Gema, a todo el servicio de 
limpieza de este Palacio de Cibeles vacío todos estos 
días, pero en el que siempre vosotros y vuestros 
compañeros y compañeras estáis presentes. Muchas 
gracias por ello. 

Agradecer también las intervenciones de los 
distintos grupos municipales. Me van a permitir que 
trate de sistematizar la respuesta a cada grupo 
municipal.  

En primer lugar, a VOX, reparar un olvido que yo 
he tenido en mi intervención y que usted ha 
mencionado. Quiero agradecer públicamente el cariño 
que demostró su majestad el rey Felipe VI con la 
ciudad de Madrid, con los madrileños, cuando me 
llamó para preguntarme por cómo estaba el estado de 
la ciudad, cuál era la situación en la que nos 
encontrábamos, para transmitir un mensaje de cariño 
y afecto a todos los madrileños y, además, para 
ponerse a disposición de esta ciudad para hacer todas 
las gestiones que fueran pertinentes. Por tanto, 
agradecer públicamente a su majestad el rey.  

Coincidimos sustancialmente en muchas de las 
cuestiones. Señor Ortega, sí me gustaría decirle que 
por supuesto en el enfoque económico yo creo que 
tenemos que hacer un esfuerzo conjunto y que desde 
luego todos los esfuerzos económicos deben ir 
dirigidos, y creo que aquí hay unanimidad en todos los 
grupos municipales precisamente a paliar la 
emergencia económica y social y, por tanto, que 
tendremos necesariamente que revisar las partidas en 
estos momentos del presupuesto; primero, clarificar 
cuáles son los gastos concretos en que estamos 
incurriendo, ver el superávit y reclamarlo 
conjuntamente la utilización al Gobierno de la nación. 
En este sentido, el otro día en la reunión del G-7, 
digámoslo así, de los siete alcaldes de las ciudades 
más grandes de España, dentro de todas las 
diferencias que podíamos tener teníamos un objetivo 
común, sabíamos cuál era la situación a la que nos 
enfrentábamos y pusimos medios comunes para 
llegar a ese objetivo común, y uno era este 
precisamente.  

Pero también creo que merece una reflexión en 
la línea de lo que ha dicho Javier Ortega Smith acerca 
del teletrabajo y, por tanto, de que quizás tengamos 
que cambiar esa mentalidad un tanto arraigada en la 
Administración de que el trabajo se debe guiar por dos 
ejes: la presencia y el horario, y que por tanto, quizás 
podamos aprovechar esta pandemia, desgraciadamente 
esta pandemia, para modificar alguna de esas pautas o 
hábitos que yo creo que nos va a beneficiar además a 
todos como sociedad en términos también de 
movilidad, de sostenibilidad y, por supuesto, también 
de calidad de vida.  
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Y por supuesto que haremos ese homenaje. 
Claro que estamos abiertos a ello, ya lo anunció 
también la presidenta de la Comunidad de Madrid. 

Señor Hernández, no esperaba su intervención, 
lo tengo que reconocer, no esperaba; me ha 
sorprendido su intervención, lo debo reconocer. Creo 
que usted hoy aquí ha venido con un argumentario, 
con un argumentario que le han transmitido desde el 
Palacio de la Moncloa y no ha respondido al interés 
general de los madrileños. Lo digo por una cuestión: 
Usted ha apelado hasta en cinco ocasiones a la unidad 
y a la lealtad al mismo tiempo que ha dicho la 
deficiente gestión de la Comunidad de Madrid o ha 
criticado acerbamente las actuaciones de este Equipo 
de Gobierno; porque la señora Maestre ha hecho 
críticas, pero es que la señora Maestre… ¿Sabe la 
diferencia con usted? Que la formulación que más ha 
utilizado es «os proponemos». No ha ahorrado 
críticas, no se ha negado a decir: Oiga, usted de las 
residencias de la señora Díaz Ayuso no ha dicho 
absolutamente nada, oiga, lo de los recortes sanitarios 
a mí no me parece bien como lo formuló usted, pero 
es que la expresión que más ha utilizado es «os 
proponemos», y usted ha dedicado gran parte de su 
intervención a decir que apela a la unidad pero al 
mismo tiempo a criticar la deficiente gestión de la 
Comunidad de Madrid. 

¿Me ha oído a mí criticar la gestión del Gobierno 
de la nación? ¿Sinceramente piensa usted, señor 
Hernández, que yo estoy de acuerdo con la gestión 
que ha hecho el Gobierno de la nación? ¿Piensa que 
estoy de acuerdo? Pero, sin embargo, entiendo que no 
era el momento de decirlo. Entiendo que si se apela a 
la unidad, no se puede por un lado apelar a la unidad, 
y por otro lado apelar a la deficiente gestión de la 
Comunidad de Madrid o a las críticas que se han 
hecho injustas. ¿Sabe por qué son injustas? Porque 
usted dice: nadie lo podía anticipar. Pues no sé si 
nadie lo podía anticipar, pero este Ayuntamiento seis 
días antes de la entrada en vigor del estado de alarma 
tomó medidas, y tomó medidas muy contundentes y 
muy drásticas; no sé si nadie lo podía anticipar pero la 
Comunidad de Madrid seis días antes de la declaración 
del estado de alarma tomó medidas muy 
contundentes y muy drásticas. 

Pero usted dice una segunda, dejémoslo, 
inexactitud. Dice: ¿Por qué no le reclamó usted 
material a la Comunidad de Madrid? ¿Por qué le envió 
una carta al ministro de Sanidad? ¿Porque desde el 
doce de marzo el Ministerio de Sanidad vetó la compra 
por las comunidades autónomas de todo tipo de 
material destinado a combatir la pandemia y a 
establecer un mando único, señor Hernández? ¿Por 
eso le envié la carta al ministro de Sanidad y no a la 
presidenta de la Comunidad de Madrid? Por cierto, de 
la Comunidad de Madrid hemos recibido material, del 
Gobierno de la nación no hemos recibido material. 
Pero si se lo mando el ministro de Sanidad, señor 
Hernández, es porque ustedes mismos desde el 
Gobierno de la nación, el dos de marzo, vetaron que 
las comunidades autónomas… Por cierto, el ministro 
de Sanidad me contestó, pero me contestó dos 
semanas después de esa carta, muy amable, no lo 
niego, pero dos semanas después de esa carta.  

Pero usted dice una inexactitud aún más grave. 
Dice: ¿Por qué prohibieron ustedes darle a la Policía 
Municipal mascarillas y guantes? ¿Sabe usted que le 
hemos dado 300.000 pares de guantes a la Policía 
Municipal y 150.000 mascarillas? ¿Saben ustedes, 
sabe usted, señor Hernández, las fuerzas y cuerpos de 
seguridad del Estado cómo están calificadas por el 
ministro del Interior? De bajo riesgo. 

(Observaciones del señor Hernández Fernández). 

Perdón, señor Hernández, de bajo riesgo. ¿Sabe 
usted lo que implica la calificación de bajo riesgo? Que 
no tienen que llevar mascarillas ni guantes. ¿Sabe 
usted que la Policía Municipal, y tiene fotos, cuando 
patrullaba conjuntamente con las fuerzas y cuerpos de 
seguridad del Estado, la Policía Municipal llevaba 
mascarillas y guantes y la Policía Nacional no? Y no lo 
digo en desdoro de la Policía Nacional ni del Ministerio 
del Interior, lo digo en reparación de una injusticia que 
usted ha cometido hoy aquí acusando de esto a este 
Equipo de Gobierno Municipal. 

Y luego dice, oiga, estuvo usted en el Jesus de 
Medinaceli. Sí, porque nadie me dijo que no podía 
estar. Nadie me advirtió de la situación que se 
avecinaba. Es cierto, claro que estuve. Por eso digo, 
señor Hernández, que nosotros seguimos teniendo la 
mano tendida, pero es profundamente injusto alguna 
de las afirmaciones que usted ha hecho hoy aquí, y el 
argumentario con el que usted ha venido hoy aquí, 
pero especialmente repase los datos, porque el dos de 
marzo su ministerio, el ministerio de todos, perdón, 
prohibió a las comunidades autónomas, porque la 
Policía Municipal tiene mascarillas y guantes y porque 
no se puede apelar a la unidad y al mismo tiempo 
hablar de la deficiente gestión. 

Y agradezco el tono de la señora Maestre. Nos 
separan antípodas, casi, ideológicas pero hoy nos 
acerca la humanidad; hoy nos acerca saber y ser 
conscientes de que tenemos un objetivo común, 
puede que por diferentes caminos y distintos medios, 
pero tenemos un objetivo común.  

Y sí, acepto las críticas de las residencias de 
mayores. Obviamente, en las residencias de mayores 
se produjeron acontecimientos que nadie hubiera 
deseado. También entiendo que la Comunidad adoptó 
medidas y que lo que estaba en la mano del 
Ayuntamiento era colaborar en la ejecución de esas 
medidas, y es lo que el Ayuntamiento hizo, y por eso 
el Samur está allí, por eso los Bomberos están allí, por 
eso hemos participado ya en más de sesenta 
residencias. Aceptamos que efectivamente se 
produjeron, pero también creo que el Gobierno de la 
Comunidad de Madrid adoptó medidas y que, desde 
luego, es absolutamente prioritario esta situación. 
Creo que el debate sanitario lo podemos dejar para 
después. Creo, sinceramente, que el debate sanitario 
lo podemos dejar para después, podemos establecer 
cada uno la visión que tenemos al respecto.  

Entiendo, entiendo que haya podido producir 
cierta confusión lo de las escuelas infantiles, pero 
vuelvo a decir exactamente lo mismo, era una 
recomendación en la cual nosotros entendíamos que 
había que hacer todo lo posible por mantener los 
contratos de las escuelas infantiles. Los que no se han 
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mantenido, insisto, o son bien porque no han 
presentado un proyecto voluntariamente para poder 
mantenerlas, o bien porque presentado el proyecto los 
servicios técnicos de las juntas de distrito han 
considerado que no se ajustaba al pliego de 
prescripciones técnicas y, por tanto, los concejales 
tienen que contar con ese aval. En todo caso, yo llamo 
a las empresas, a las cooperativas, a los 
concesionarios y a los contratistas a que mantengan el 
empleo, porque el Ayuntamiento de Madrid está 
pagando el 80 % del importe de esos contratos aun 
cuando están suspendidos.  

Y, por supuesto, tenemos un problema grave 
con el transporte público, y usted lo apunta 
debidamente, tenemos que plantearlo y tenemos que 
analizarlo con el Consorcio Regional de Transportes. 
En este momento, si no me equivoco y no me corrige 
el concejal, llevamos aproximadamente 120 millones 
de euros de pérdidas en la Empresa Municipal de 
Transportes como consecuencia de que no se están 
realizando los viajes, y esto nos pone en una situación 
muy complicada. Por eso digo que esa es una cuestión 
que va a ser central también que podamos discutir y 
que podamos debatir. Nosotros estamos abiertos, 
desde luego, a los acuerdos. Nosotros estamos 
abiertos a caminar juntos, a que desde nuestras 
diferencias podamos conseguir un objetivo común que 
estoy seguro de que todos compartimos en este 
momento y que, desde luego, es lo que todos 
perseguimos.  

Por eso yo reitero el ofrecimiento de la mano 
tendida, hemos tomado nota, y figurará si no en el 
acta levantada siempre por nuestro diligente 
secretario, de todas las propuestas, los ofrecimientos 
que se han hecho en este Pleno, y nosotros nos 
comprometemos como Gobierno municipal a dar 
respuesta a cada una de las propuestas que se han 
hecho y a darlas en un tiempo además razonable. A 
convocar a todos los grupos municipales a redibujar 
ese Madrid del futuro que en estos momentos no 
existe tal y como lo conocíamos, y que tenemos que 
recuperarnos, en la medida de lo posible, de una 
conmoción tal que posiblemente va a modificar, desde 
luego, la sociedad tal y como la conocemos. Y, por 
tanto, redibujar ese Madrid del futuro o reconstruir en 
los términos que ha dicho la señora Maestre va a 
exigir el mejor esfuerzo de todos, pero ese esfuerzo 
debe partir, desde luego, de que tenemos un objetivo 
común y, a partir de ahí, poner lo mejor de todos y 
cada uno de nosotros mismos. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Presidente: Muchas gracias, señor alcalde. 

Para abrir el segundo turno tiene la palabra, por 
el Grupo Municipal VOX, el señor Ortega por un 
tiempo máximo de cinco minutos. 

El Portavoz del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Señor 
presidente, señor alcalde. 

Gracias por su respuesta. Hemos escuchado, en 
una de las intervenciones en este Pleno, que hay que 
aprovechar esta pandemia para reforzar lo público. 

Bienvenido sea. Fenomenal. Hay que darle a los 
funcionarios, a las instituciones, a los servicios públicos 
todos los medios necesarios, absolutamente todos. 

Pero yo quisiera apelar hoy aquí por justicia que 
ese debate, en el que coincidimos, no nos lleve a 
olvidarnos de que precisamente esta pandemia nos ha 
dado un ejemplo extraordinario de la convivencia y la 
colaboración absolutamente necesaria entre el sector 
público y el sector privado.  

Los cientos de residencias privadas, las miles de 
iniciativas privadas, empresas, hoteles, funerarias, 
taxis, supermercados, españoles de a pie que se han 
puesto a confeccionar mascarillas en sus casas, batas, 
pantallas, que han ido a aportar donativos para la 
compra de geles y llevarlos a hospitales públicos y 
privados, a residencias públicas y privadas, España se 
ha puesto en pie, la España generosa, la España 
valiente, la España que no entiende de colores ni de 
sectarismos, que no diferencia entre lo público, lo 
privado, la derecha y la izquierda, han salido a 
defender a los más desprotegidos. Y bien está, y 
seremos nosotros los que aplaudiremos, que el gasto 
público se gaste en lo que es de interés general para 
todos. Por eso recordábamos una de las banderas 
fundamentales de este grupo municipal y de este 
partido político: terminar con el gasto político 
innecesario, con la grasa y con el despilfarro de 
recursos públicos en todo tipo de chiringuitos sectarios 
e ideológicos para que luego no ocurra lo que ha 
ocurrido, sanitarios en hospitales públicos, en 
residencias públicas y en residencias privadas que no 
tienen mascarillas, que no tienen guantes, que no 
tienen batas, que no tienen los elementos básicos 
para su defensa, o que nos diga el Gobierno que no 
hay test para hacérselos ni a los vivos ni a los 
muertos. 

Señor alcalde, una matización nada más. 
Cuando se ha referido a que el Gobierno ha declarado 
a las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado como 
colectivo sin riesgo, fue matizado, salvo error mío o 
que lo hayan vuelto a matizar, en un decreto posterior 
en el que ya ni siquiera aparecían dentro de los 
colectivos con riesgo, lo cual es verdaderamente 
bochornoso. Porque cuando ves a la Policía Nacional y 
a la Guardia Civil haciendo ese servicio al lado de los 
ciudadanos, corriendo ese riesgo para su salud y su 
vida, y que al no calificarlos de colectivos de riesgo no 
se les haya entregado desde el primer momento toda 
la dotación necesaria de elementos de protección 
individual y colectiva, como por ejemplo la 
desinfección de sus vehículos, de sus comisarías, pues 
resulta verdaderamente paradójico. 

Quiero felicitarle también porque tuve la 
oportunidad de conocer el magnífico dispositivo que se 
estableció por Policía Municipal y por Salud Madrid en 
las instalaciones donde se encuentra la Jefatura 
Superior de Policía en la Casa de Campo. 
Verdaderamente emocionante. Ahí es donde me 
pudieron hacer las pruebas en las que, por fin, me 
dijeron que no tenía el Covid, pero me quedé 
impresionado viendo la cara de esos funcionarios, de 
esos policías municipales, de esos aspirantes a policía 
municipal que se han movilizado también siendo 
todavía alumnos y que estaban allí aportando, con la 
mejor sonrisa, su colaboración. A todos esos sanitarios 
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que me contaban que no se levantaban ni para ir al 
cuarto de baño, que estaban uno detrás de otro 
haciéndole pruebas a nuestra Policía, a nuestros 
Bomberos, al Samur, en fin verdaderamente 
admirable. Creo que estos durísimos momentos para 
Madrid y para España nos están enseñando la cara 
más amable, más generosa, más altruista, más 
patriota, más profesional de la inmensa mayoría de los 
españoles, y desgraciadamente también la cara de 
algunos que ojalá no volvamos a ver nunca en el 
Gobierno de la nación. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias, señor Ortega. 

Tiene la palabra, por el Grupo Socialista, el señor 
Hernández por un tiempo máximo de cinco minutos. 

El Portavoz del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don José Vicente Hernández Fernández: 
Muchas gracias. 

Señor alcalde, le pasaré el texto de mi primera 
intervención porque creo que no lo ha entendido bien. 
De cualquier forma, señoras y señores concejales, en 
mi primera intervención le propuse, señor alcalde, la 
necesidad de crear un equipo de trabajo para 
reconstruir Madrid, para reconectar la ciudad, incluso 
le mencioné la necesidad de establecer un nuevo 
contrato social. Esto último es algo que transciende a 
nuestras capacidades pero permítame que a este 
propósito le haga una primera petición. 

Usted me pidió que intercediera ante el Gobierno 
de la nación para poder disponer de más recursos con 
los que afrontar las nuevas necesidades, y estuve de 
acuerdo. Pues bien, hoy soy yo quien le pide que 
interceda ante el presidente de su partido para que 
acepte negociar los acuerdos que le propone el 
presidente del Gobierno. Dígale que estar en la 
Oposición no impide ayudar y colaborar. Convénzale 
de que un acuerdo nacional es necesario y beneficioso 
para afrontar esta situación tan adversa. Al menos 
hágalo porque eso se lo debemos a la  ciudadanía que 
desde sus casas nos está viendo y exigiendo ese 
acuerdo. 

De lo vivido extraemos muchas lecciones, 
seguro, pero ya nos queda alguna certeza. El Estado 
funciona, los servicios públicos han respondido y 
hubieran respondido mejor si hubieran sido más 
fuertes. Hay que reforzarlos, ampliar plantillas, 
recursos y mejorar la formación de los empleados 
públicos. La sanidad es un derecho fundamental y 
como tal debe ser cuidada y defendida, no debe de 
haber una sanidad para pobres y una sanidad para 
ricos. Las insuficiencias terminan por afectar a todos. 
Hay que dotar de recursos suficientes al sistema de 
dependencia, los servicios sociales tienen que estar a 
la altura de una sociedad desarrollada, los derechos ni 
se ganan ni se pierden con la edad. No es buena idea 
bajarle los impuestos a quienes más tienen porque 
luego no hay recursos para quienes más los necesitan. 

Alcalde, tal como señalé en la anterior 
intervención, le planteo nuevas propuestas para ahora 
mismo. Paralice los embargos de cuentas por deudas 
municipales, no decimos que no los ejecute más 
adelante pero ahora es importante asegurar que 

ningún hogar se queda sin recursos. Amplíen los 
plazos de ejecución de las actividades 
subvencionadas. Ayude a las entidades y 
organizaciones a mantener sus actividades, 
especialmente aquellas que son de ámbito social y 
asistencial. Reabran de forma telemática las 
comisiones permanentes de los foros locales con el 
objetivo de canalizar propuestas de las asociaciones, 
mesas y redes de ayuda vecinal. Les proponemos 
habilitar una ayuda económica para gastos funerarios, 
distinta a los servicios gratuitos de carácter social, para 
las familias con especiales dificultades para 
afrontarlos. 

Alcalde, los presupuestos aprobados hace 
apenas tres meses ya no sirven, habrá que elaborar 
otros nuevos y darles otra orientación más social. Esta 
ciudad tan desigual, social y territorial, ahora no puede 
permitirse ampliar esta brecha. Aproveche la ocasión 
para mirar a los distritos y barrios más desfavorecidos 
y dote al Fondo de Reequilibrio Territorial de 
suficientes recursos. 

La brecha social se está dejando sentir en toda la 
ciudad pero especialmente en los barrios más 
desfavorecidos: niños que siguen recibiendo educación 
frente a otros que no pueden hacerlo por carecer de 
Internet y de ordenador; niños que reciben una 
comida saludable frente a otros que comen pizzas o 
simplemente no comen; cientos de familias que 
apenas sí llegaban a final de mes que ahora no llegan. 
Por eso, no debemos olvidar a nadie ni dejar a nadie 
atrás. Las políticas sociales deben de tener la máxima 
prioridad en esta ciudad. 

Relacionado con esto, estamos comprobando 
que las juntas municipales, por muy rápido que hayan 
reaccionado, no cuentan con los medios y recursos 
suficientes para atender a quienes carecen de los 
recursos básicos. La desconcentración de 
competencias y servicios es otra asignatura pendiente 
que abordar. 

Alcalde, como antes mencionaba, la tarea de 
reparar los daños y reactivar todas las capacidades no 
será nada fácil y requerirá de las aportaciones de 
todos. Acepte nuestro ofrecimiento de crear ese 
equipo de trabajo porque necesitamos ese plan que 
reactive Madrid, porque representaremos ideas y 
propuestas en las que ya estamos trabajando, porque 
necesitamos proyectar un acuerdo de ciudad, se llame 
como se llame, que vaya más allá del presente 
mandato. Pensemos en grande como grande es 
nuestra ciudad. Algunos tenemos claro nuestro papel, 
que es sumar, apoyar y colaborar al bien común. 

Por eso le pido que se aleje de quienes 
voluntariamente se han autoexcluido, de los que no 
han estado en este tiempo ni se les ha esperado, de 
quienes no han aportado nada ni han acudido a esas 
Juntas de Portavoces de comisiones ni a las de distrito, 
de los que ni quieren pactos ni acuerdos y solo 
siembran el enfrentamiento y el odio. 

Quiero terminar esta intervención como empecé 
la primera, recordando a las víctimas, a sus familiares 
y amigos. Expreso nuestro agradecimiento a quienes 
están librando este combate en primera fila apoyando 
a todos, y a todos los empleados municipales 
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agradeciendo su sacrificio y esfuerzo al conjunto de la 
ciudadanía. Las calles de nuestra ciudad están vacías 
pero pronto volveremos a llenarlas. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias, señor 
Hernández. 

Por el Grupo Más Madrid tiene la palabra la 
señora Maestre por un tiempo de cuatro minutos. 

La Portavoz adjunta del Grupo Municipal Más 
Madrid, doña Rita Maestre Fernández: Será algo 
menos, espero. 

Lo primero, respondiendo un poco a lo que 
decías, Javier. Yo creo que, efectivamente, lo que se 
ha visto en esta crisis es que vivimos en una sociedad 
compleja en el mejor sentido de la palabra y que son 
necesarias todas sus partes para salir adelante, que lo 
público es necesario y hay que reforzarlo porque es 
quien está sosteniendo a la sociedad durante la crisis. 
Y eso nos tiene que hacer pensar cuántos esfuerzos y 
cuántas inversiones le hemos dedicado en los últimos 
años y cuánto podemos paliar en los próximos ciclos 
presupuestarios, que yo creo que es mucho, porque 
se lo merecen los trabajadores de lo público pero 
sobre todo porque es la mejor garantía de estar bien 
cuidados todos y todas cuando llegan mal dadas como 
en este caso. 

También lo privado, por supuesto, y lo privado 
¡ojo! no solo lo grande, no solo quien tiene un nombre 
propio y una cuenta en Twitter para decir he donado 
tanto; también para las farmacias que llevan, como 
decía antes, guantes o mascarillas al Banco de 
Alimentos o a la parroquia; también los comercios 
locales y las fruterías y las pescaderías que cada día 
llevan unas cajas para las personas que más lo van a 
necesitar. Eso también es lo privado, eso también 
sostiene el comercio y la vida económica en nuestros 
barrios, y yo creo que eso también merece el 
reconocimiento y el apoyo de la Administración. Y 
también lo social, que es otra pata de nuestra 
sociedad, que son todas esas personas y colectivos 
que se organizan sin ánimo de lucro para ayudar y 
que lo hacen movidos por afinidades religiosas, por 
afinidades o cercanía de barrio, por muchas razones, y 
lo que hacen es dedicar esfuerzo y trabajo gratis a los 
demás, y lo hacen todos los días del año y 
especialmente en esta crisis y creo que también ellos 
merecen un reconocimiento, un homenaje y lo que 
menos merecen precisamente son insultos o 
descalificaciones. 

Te agradezco, alcalde, también el tono y la 
devolución. Os remitiremos nuestra propuesta de 
pactos que viene en más de veinticinco páginas de 
medidas. Esperaremos a que convoquéis, bajo la 
forma que consideréis, una reunión o un encuentro 
entre los grupos políticos para ver qué podemos 
avanzar porque, repito, nuestra opinión y nuestra 
voluntad sincera es la de salir juntos de esta. 

Creemos que la reconstrucción de Madrid tiene 
que estar basada en el reequilibrio, en el cierre de las 
brechas, de las desigualdades de nuestra ciudad, en la 
creación de empleo que va a ser como siempre el 
principal problema económico y social al que se 

enfrenta nuestra sociedad, pero también en la lucha 
contra la exclusión. Leía el otro día una entrevista de 
la vicealcaldesa y me parecía que el dato que daba era 
interesante. Efectivamente, vamos a triplicar los 
hogares en exclusión social en Madrid, que ya son 
muchos, y vamos a tener que coordinarnos mucho y 
muy bien para llegar a esos hogares. Y para eso 
nosotros os proponemos medidas, os proponemos 
también una voluntad firme de salir adelante con la 
mayor unidad posible. 

Creo, sinceramente, que es una buena noticia 
que hoy este Pleno no se parezca demasiado al 
Congreso de los Diputados; creo que eso es gracias a 
lo que estáis haciendo como Gobierno y al talante 
como Gobierno y también al talante y a lo que 
estamos haciendo como Oposición. Creo que es una 
buena imagen para Madrid. Espero que los madrileños 
si nos ven hoy, no sé si todo el Pleno pero algún 
resumen, estén más orgullosos de nosotros y de 
nosotras que en otras ocasiones; que vean que 
estamos dispuestos a trabajar juntos para salir de la 
crisis, para sacarles de la crisis y para cerrarla cuanto 
antes. Creo que ese es un buen ejemplo para Madrid 
porque creo que nosotros tenemos que estar a la 
altura de lo que ha hecho Madrid durante este último 
mes, y eso es lo que espero que hagamos y lo que los 
diecinueve concejales y concejalas de Más Madrid 
vamos a poner encima de la mesa. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Presidente: Muchas gracias, señora Maestre. 

Para cerrar esta comparecencia tiene la palabra 
el señor alcalde por un tiempo de cinco minutos. 

El Alcalde, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señor presidente. 

Creo que han quedado claras las posturas de los 
distintos grupos municipales en este debate y, por 
tanto, me remito a lo que he considerado y dicho  
antes: que vamos a analizar todas las propuestas; 
que, efectivamente, vamos a convocar a todos los 
grupos municipales porque redibujar el Madrid del  
futuro, reconstruir el Madrid del futuro, avanzar como 
sociedad va a exigir el esfuerzo de todos y va a exigir 
este esfuerzo de las instituciones, pero sí con una 
reflexión que creo que conviene hacer: que lo que es 
normal en sociedad sea normal en la política. Y lo que 
tenemos que hacer posiblemente es no acercar la 
sociedad a la política sino que la política se acerque a 
la sociedad, que nosotros seamos reflejo de una 
sociedad plural, de una sociedad diversa, de una 
sociedad en la que se piensa diferente pero en la que 
se puede convivir, de una sociedad en la que no 
seamos nosotros los que crispemos sino que seamos 
nosotros los que ayudemos a que pueda progresar. 

Aprovechemos esta desgraciada oportunidad 
que nos da la pandemia para poder progresar como 
sociedad. Si hoy hemos vertido elogios más que 
justificados y más que merecidos sobre los cuerpos del 
Ayuntamiento de Madrid, sobre la Policía, los 
Bomberos, el Samur, la Funeraria y tantos otros que 
he citado en mi primera intervención, si hemos 
mencionado también a las cajeras y a los reponedores 
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de los supermercados, si hemos citado a los 
empleados de la limpieza, si hemos citado al conjunto 
de los madrileños que están confinados en su casa, 
que desde aquí, desde las instituciones seamos 
nosotros los que nos acerquemos a ellos. 

Tenemos un marco de convivencia único que 
tenemos que aprovechar: esa Constitución de 1978, 
ese Estado social y democrático de derecho el cual 
tenemos que tener como punto de partida para poder 
garantizar una convivencia común entre todos 
aquellos que pensamos diferente, porque es el mejor 
marco que nos podemos dar. 

Por eso, también, quiero anunciar que vamos a 
proponer como Equipo de Gobierno en la próxima 
Junta de Gobierno, y daremos traslado para su 
conformidad a los portavoces de los grupos 
municipales, la Medalla de Oro de San Isidro al pueblo 
de Madrid, al conjunto del pueblo de Madrid porque no 
cabe hacer distinciones, no cabe hacer diferencias. 

(Aplausos). 

Todos, de forma conjunta, se están 
comportando de una forma absolutamente ejemplar 
en el momento y trance más difícil, más dramático 
que hemos atravesado durante generaciones, y 
gracias al esfuerzo de todos y cada uno de los 
madrileños: los que están en la primera línea 
sanitaria, los que están conduciendo los autobuses de 
la EMT, los que están haciendo los test, los que están, 
por ejemplo, en los supermercados o, sencillamente, 
los que se han quedado en sus casas, desde lo 
individual vamos a construir una sociedad mejor. 

Aprovechemos la oportunidad que 
desgraciadamente nos concede esta pandemia para 
replantearnos nuestras prioridades, para replantear 
nuestros planteamientos, para saber que desde la 
diferencia se puede convivir. Y ese es el mejor legado 
que le dejaremos a todos aquellos que tristemente 
nos han abandonado. Ese es el mejor homenaje que 
les podemos hacer a las 19.130 personas que en 
estos momentos han fallecido como consecuencia del 
coronavirus. Que su recuerdo, que su huella nos haga 
mejores como sociedad, nos permita progresar, nos 
permita entender que somos un gran país, que somos 
una gran sociedad y que los políticos tenemos que 
estar a la altura de esa sociedad. Si conseguimos ese 
objetivo habremos dado el merecido homenaje a 
todos aquellos que nos han abandonado, merecido 
homenaje que, como digo, tiene el pueblo de Madrid. 
En la placa del 11 de marzo en la Puerta del Sol pone: 
al ejemplar comportamiento del pueblo de Madrid 
durante aquellos atentados. Tan ejemplar fue ese 
comportamiento, como ejemplar es el 
comportamiento que se está teniendo en estos 
momentos. No hay que hacer distinciones entre los 
héroes, porque héroes son todos aquellos que 
cumplen con su deber y  su responsabilidad al margen 
de la situación personal o profesional en la que se 
puedan encontrar en cada momento. Héroes son 
todos aquellos que desde su conducta nos ayudan a 
construir un futuro mejor. El pueblo de Madrid en 
estos momentos es un héroe. Así que para ellos la 
Medalla de Oro, este año, de la ciudad de Madrid. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Presidente: Muchas gracias, señor alcalde. 

Continuamos con el orden del día, señor 
secretario. 

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada).  

Punto 2.- Comparecencia de la Vicealcaldesa, a 
petición efectuada ante la Alcaldía, de 
conformidad con lo dispuesto en el artículo 95 
del Reglamento Orgánico del Pleno. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra la vicealcaldesa por un tiempo 
máximo de quince minutos. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Portavoz del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Begoña Villacís Sánchez: Muchas gracias. 

La verdad es que yo creo que en mi vida me 
imaginé asistiendo a un momento histórico como es el 
primer Pleno telemático de este Ayuntamiento y 
menos vivirlo en estas circunstancias. 

Me decía mi hija el otro día cuando le preguntaba 
que cuándo había hecho ese dibujo, me dijo: antes de 
la pandemia. Y ese antes de, me hizo reflexionar sobre 
el hecho de que estamos viviendo un momento en el 
que todo se va a convertir en antes de y después de, 
antes de la pandemia y después de la pandemia.  

Han pasado tantas cosas en un mes que estaba 
recordando… cuando estaba escribiendo esta 
comparecencia, estaba recordando lo que hablábamos 
en el último Pleno. Y en el último Pleno de este 
Ayuntamiento hablábamos sobre el cerramiento del 
Templo de Debod, hablábamos sobre distintos datos 
que íbamos a tener el Día de la Mujer, hablábamos 
sobre una condena  al franquismo, hablábamos sobre 
cosas que me parece que ha pasado tantísimo tiempo 
desde entonces… Porque Madrid se ha visto golpeada 
de la manera que ninguno de nosotros nos 
imaginábamos, y por supuesto que no, ninguno de 
nosotros tiene un manual de instrucciones: ni lo tiene 
este Ayuntamiento ni lo tenía la Comunidad ni lo tiene 
el Gobierno. Vamos aprendiendo, vamos aprendiendo 
a veces acertando y estoy segura de que también 
equivocándonos. Vamos aprendiendo y nos estamos 
orientando como mejor sabemos. Y es verdad, le 
agradezco a la señora Maestre que piensen que lo 
estamos haciendo lo mejor que sabemos porque es 
verdad. Nos estamos dejando la piel en sacar adelante 
este Ayuntamiento y en tratar de cuidar al máximo 
posible a todos los ciudadanos. Y en ese camino la 
verdad es que hay que reconocer que como Gobierno 
es fácil decirlo, entre comillas, pero os hemos tenido a 
la Oposición y eso es algo que nosotros no vamos a 
olvidar. 

Y quería acabar con eso pero voy a empezar 
porque me parece que es lo que ahora mismo está en 
este debate, es lo que está destacando en este Pleno 
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con respecto a otros muchos plenos que se están 
viendo en toda España, y me siento profundamente 
orgullosa ahora mismo de ser miembro, de ser 
concejal, de ser vicealcaldesa de este Ayuntamiento, 
del Ayuntamiento de Madrid, de la imagen que 
estamos dando, y del hecho de que estemos 
demostrando que somos capaces de arrimar el 
hombro en beneficio de nuestros ciudadanos, que nos 
creemos de verdad lo que significa estar en política. Y 
en política se tiene que estar para hacer esto, no para 
sacar rédito político, no para hablar de partidos 
políticos, sobran los nombres de los presidentes de 
nuestros partidos. Yo, desde luego, no voy a hablar de 
la mía; no es el momento. Sobran todas esas 
apelaciones y lo que hace falta en este país y hace 
falta, y mucho, es lo que está ocurriendo ahora 
mismo. Y esas cosas son anécdotas ¿no? Pero yo creo 
que merece la pena incluso reflexionar sobre ellas; son 
anécdotas incluso algunas de ellas privadas. Yo ahora 
mismo recuerdo una llamada que me hizo la señora 
Higueras para avisarme, para avisarme de una cosa 
tan pequeñita dentro de una ciudad tan grande como 
esta, pero para avisarme de que había una señora que 
necesitaba un cambio de sonda. Marta Higueras es de 
Más Madrid, yo soy de Ciudadanos y lo siguiente que 
hice fue llamar a alguien del PP, que fue a Inmaculada 
Sanz. La verdad es que muchas veces ya ni me 
acuerdo que eres del PP, Inma, por lo bien que lo 
estás haciendo, el trabajo que estás realizando. Inma 
se puso de acuerdo con el Samur y todos esos 
partidos políticos se orquestaron al servicio de que esa 
mujer tuviese su cambio de sonda. Y otras llamadas 
que me hicieron con respecto a lo que estaba pasando 
con los voluntarios, que algunos no tenían los 
protocolos para poder atender bien. Por ejemplo, sí, 
un ejemplo: lo que están haciendo las asociaciones de 
vecinos al servicio de sus vecinos, cómo se están 
organizando para poder llegar a más lejos porque la 
Administración…, y es verdad lo público ahora mismo 
está haciendo mucho, pero no llega a todas partes y 
muchas veces necesitamos más brazos, necesitamos 
más manos y ahí están las asociaciones de vecinos. 

Y Madrid se ha llenado de solidaridad, porque es 
verdad; y Madrid se ha llenado… Lo digo porque hubo 
un tiempo que debo reconocer que me sentó muy mal 
que se hablase tan mal de los madrileños como si 
fuésemos insolidarios ¿no? Y decía: pero cómo va a 
ser insolidario el único, uno de los pueblos más 
solidarios que hay en España, un pueblo que te hace 
madrileño por el hecho de que pises, seas extremeño, 
murciano, venezolano, ecuatoriano, de donde seas. 
Madrid te recibe y Madrid te convierte en madrileño. 
Madrid es una ciudad solidaria, no solo las empresas, 
que también las empresas nos han dado un ejemplo 
ahora que están tan estigmatizadas, sino tantas y 
tantas personas que le hacen la compra a mayores 
que viven en sus fincas; tantas y tantas personas que 
aplauden a la persona que tienen trabajando en Ifema 
y que es su vecino y que se sienten orgullosos de que 
esté ahí; tantas personas que han corrido a donar su 
propia sangre para que tuviésemos los bancos llenos. 
Eso es Madrid, y eso es Madrid, eso es muy bonito y 
son escenas que la verdad que nos alimentan el 
corazón en estos momentos que yo creo que nuestra 
ciudad está muy triste; yo lo estoy, me imagino que 
todos vosotros lo estáis.  

Madrid es esos momentos bonitos que te 
alimentan, y yo creo que en una sociedad que tiene 
que ser madura también se tiene que hablar de lo que 
no es tan bonito, porque en Madrid está muriendo 
mucha gente. Porque en Madrid están muriendo 
muchos… Eso de solo afecta a los colectivos 
vulnerables… No, son nuestros mayores, no son solo, 
son nuestros mayores, que son nuestros padres, que 
son nuestras madres, que son nuestros abuelos, que 
son gente que ha luchado mucho en esta sociedad, 
que ha luchado mucho y que tiene que morir solo. Y 
eso está ocurriendo en Madrid y hay gente que se 
muere sola y sin tener a sus familiares cerca en los 
últimos tiempos; y eso es muy duro. Y es muy duro 
también que se te mueran y tampoco poder 
acompañar. Y es muy duro también lo que está 
ocurriendo ahora mismo en el Palacio de Hielo, hay 
muchos seres queridos, en el Palacio de Hielo hay 
muchos seres queridos. Y eso está ocurriendo en 
nuestra ciudad y yo creo que merece la pena también 
detenerse en eso porque yo creo que nos tenemos 
que permitir ver esa realidad también que está 
ocurriendo y que es muy dolorosa. 

¿Y por qué nos ha tocado más en Madrid? Pues 
yo creo que llegará un momento en que esa reflexión 
nos la tengamos que hacer, por qué nos ha tocado 
más en Madrid. Puede ser porque es la segunda 
ciudad más grande de Europa y que, por tanto, hay 
más concentración; puede ser que es más 
internacional; puede ser que seamos la región de 
Europa con más esperanza de vida y, por tanto, 
tengamos más mayores; puede ser que las mujeres 
madrileñas eran las que más vivían de toda Europa 
con una media de 87,8 años y que, por tanto, 
tengamos más proporción de gente mayor. No lo sé, 
pero es que me da igual, es que no son cifras, son 
personas, son personas con sus nombres, con sus 
apellidos, con una historia detrás, de alguien que no 
podrá olvidar en la vida lo doloroso que ha sido este 
duelo. 

Y yo quería tener, sobre todo, un mensaje para 
lo que no es tan bonito, pero que también está 
ocurriendo en nuestra ciudad. Porque esto no nos va a 
dejar igual a nadie, no sé si vamos a salir mejor o peor 
como sociedad, yo hay veces que pienso que no tengo 
ninguna gana de ver cómo se va a quedar nuestro 
Madrid. Yo no sé si tengo ganas de salir a la calle y ver 
qué persianas están cerradas y qué persianas están 
abiertas. La verdad, me produce dolor por anticipado 
toda la gente que ahora mismo lo está pasando muy 
mal porque venía de ser clase media, le costaba llegar 
a final de mes o tener un colchón de una semana o 
tenía un colchón de dos semanas o tres semanas y, 
de repente, se han caído y han necesitado que este 
Ayuntamiento llegue para alimentarles, algo que es 
profundamente doloroso reconocer cuando estás al 
frente de una ciudad como Madrid, pero está 
ocurriendo. 

Les puedo asegurar que desde el minuto uno no 
hemos parado, no hemos perdido un minuto, de 
verdad, desde que nos hemos levantado hasta que 
nos hemos acostado nos hemos volcado en ver qué 
podíamos hacer, en tratar de visibilizar todo el rato 
qué es lo que está ocurriendo en nuestra ciudad. Y es 
verdad que fuimos la primera institución, junto con la 
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Comunidad, pero yo creo que estamos para pocas 
medallas, yo en eso estoy de acuerdo, en reconocer 
que había que tomar decisiones drásticas, medidas 
drásticas, pero tomamos una decisión por encima de 
todas las demás que es la que me parece más 
importante, y es que al igual que yo en este Pleno he 
empezado hablando de la muerte, porque yo creo que 
hay que hablar de eso porque es lo que está 
ocurriendo en nuestra ciudad, que se está muriendo 
gente, tomamos la decisión de hablar a la sociedad 
madrileña como una sociedad madura que es y 
decirles la realidad. Y yo creo que es un aprendizaje 
que no debemos olvidar nunca, a la gente hay que 
decirle las cosas tal y como son. 

Todavía no sabíamos el alcance que iba a tener, 
pero reaccionamos y desde entonces no hemos 
parado de tomar medidas: primero fue en los centros 
de día, en los centros de mayores, las escuelas 
infantiles… Y es verdad que se tuvieron que hacer 
corriendo contratos de emergencia, pero es que no 
podíamos dejar pasar días, por cierto, perfectamente 
legales, antes de que los niños se quedasen sin su 
comida, porque muchos niños dependen de esa 
comida para tener el alimento más importante del día. 
Les puedo asegurar que todos los menús son 
saludables porque nos hemos esforzado mucho, pero 
muchas veces hay que acudir a esos contratos de 
emergencia y muchas veces no es lo deseable o el 
supercontrato, pero preferimos eso a que un niño se 
quede sin comer un día. Y desde entonces lo hemos 
ido ampliando. 

Y entonces nos dimos cuenta de que había gente 
sin hogar cuando a todo el mundo le estábamos 
pidiendo que se quedase en el hogar, y entonces 
fuimos corriendo a abrir Ifema, con 150 plazas, y 
desde entonces seguimos contando a la gente que no 
tenía hogar y que nosotros en aquel momento 
pensábamos que podían ser más vulnerables ante el 
coronavirus; triste realidad descubrir que no les pasa 
eso sino que les pasa todo lo contrario, porque esos 
protocolos que nos tenemos unos a otros ahora de 
guardarnos 2 m de distancia es lo que la gente tiene 
habitualmente con la gente sin hogar, existiendo el 
coronavirus o no existiendo el coronavirus, y por eso 
tiene menos incidencia. Y desde entonces abrimos 
otras 150 plazas en el Polideportivo Marqués de 
Samaranch y abrimos plazas en hoteles y ampliamos 
la Campaña del Frío a 24 h y no cerramos la Campaña 
del Frío que tradicionalmente por estas fechas se 
cierra.  

No hemos dejado de trabajar ni un solo 
momento, y cuando cerramos los centros de día 
dimos de alta a todos los mayores en teleasistencia y 
en asistencia a domicilio para que no se les dejase de 
atender ni un solo momento, y se han duplicado las 
llamadas. Y decían 010, el 010 ha hecho un esfuerzo 
ingente, primero por ser capaces de conseguir pasar a 
todo el mundo a teletrabajo, con lo que supuso con las 
VPN, en fin, todo esto tiene una historia detrás, y no 
fallar en el servicio ni un solo momento, con una tasa 
de rechazo la mejor de ningún servicio de asistencia 
telefónica en España, una tasa de rechazo del 0 % en 
la mayor parte de los días, salvo el día que tuvimos 
que hacer la migración, con una tasa de espera 
incomparable con ningún otro servicio, y además 

haciendo 26.000 informaciones relacionadas con el 
coronavirus, que antes no se hacía, tuvimos que 
reunirnos con la Comunidad para planificar los 
protocolos, además informando de 21.000 trámites de 
gente que tenía concertada una cita y que se tenía 
que hacer telefónicamente, y 22.000 asistencias a 
trámites on-line, que antes no se hacían.  

Con todo y con eso, hemos tenido una tasa de 
rechazo prácticamente del 0 % todos los días y, 
además, hemos hecho cosas como llamar a todos 
nuestros mayores, los mayores de 65 años que tenían 
una tarjeta de mayor, para comprobar qué tal 
estaban. ¿Por qué? Porque nos estábamos dando 
cuenta de que, conforme se iba gente, había gente 
que se iba  quedando sola, lo que nosotros llamamos 
soledad sobrevenida, y por eso nosotros entendimos, 
y es verdad que fue un buen consejo, que además 
propusieron ustedes, el duelo. Efectivamente, 
consideramos que había que organizar un retén de 
psicólogos para asistir al duelo, porque había mucha 
gente que se estaba quedando sola, que había estado 
con su compañero o su compañera de toda la vida y 
de repente se veían solos y además confinados. 
Además, no solo hemos esperado a que nos llamen a 
nosotros, que también lo estaban haciendo, y mucho, 
porque le hemos estado asistiendo, sino que nosotros 
hemos llamado a todos los mayores de esta ciudad, 
desde este Ayuntamiento se ha hecho el ingente 
esfuerzo e imprescindible esfuerzo de que nadie se 
nos quedase fuera del radar, porque es la obsesión de 
este Ayuntamiento.  

Estos servicios sociales trabajan 
estupendamente. Yo, la verdad, tenía un apartado de 
felicitaciones, pero es que no lo voy a decir porque 
seguro que me voy a dejar a gente fuera, o sea, los 
trabajadores sociales, el Samur Social, toda la gente 
que está, incluso los voluntarios, los que están en la 
otra línea de la Campaña que hemos puesto de 
Minutos en Compañía y que sirve para… Fíjate, la 
forma más fácil de ayudar es a veces escuchando a 
estos mayores que están solos.  

Bueno, todo ese trabajo que hemos hecho es 
para que no se nos escape nadie del radar. Los 
servicios sociales tienen detectadas a muchas familias 
que son vulnerables, eso ya se ha quedado en el 
olvido, esa no es la realidad de Madrid ya. Según las 
estimaciones que nosotros hacemos, en el peor de los 
escenarios, se va a triplicar la gente que dependa de 
esta Administración, por eso estamos poniendo tantos 
esfuerzos en detectarlo, tantos esfuerzos en ayudar a 
la gente mientras está en situación de aislamiento, 
con propuestas como Madrid Sale al Balcón, con 
propuestas como la de Compartimos Barrio, para que 
la gente sepa qué servicios tiene disponibles.  

No hemos parado de trabajar ni un momento, 
pero la obsesión de este Ayuntamiento, y quería 
compartir este objetivo con ustedes, es conseguir que 
nadie se quede atrás, y para eso necesitamos dos 
cosas:  

Necesitamos que nuestras empresas, nuestros 
comercios y nuestros negocios resistan, y que resistan 
como resistan; si resisten con ocho empleados menos, 
que resistan, si resisten con menos beneficios, incluso 
con pérdidas, que las van a tener y esa es una 
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realidad en la mayoría, que resistan, pero lo 
fundamental es que podamos garantizar o mantener 
los empleos que queden porque el gran drama se nos 
viene en forma de un 20 % de desempleo.  

Y la segunda obsesión de este Ayuntamiento es 
que no se nos queden familias sin atender, poder 
llegar a todo el mundo, ser capaces de cuidar a todos 
los madrileños.  

Y en eso nos vamos a dejar la piel, vamos a 
estar trabajando, y por eso es fundamental las 
medidas económicas que hemos implementado, es la 
primera Administración con bajadas de impuestos, con 
ayudas, garantizando la financiación a través de Aval 
Madrid, siendo intermediarios; también en el ámbito 
de la cultura, como no puede ser de otra manera, en 
el ocio, en la hostelería, tenemos que ser capaces de 
llegar a todos.  

Pero les digo una cosa, nosotros como Gobierno 
podemos hacerlo, y podemos hacerlo de hecho solos, 
ni queremos ni debemos hacerlo solos, en esto 
tenemos que estar todos juntos, así que debo 
reconocerles que creo que este Gobierno, con sus 
equivocaciones, ha estado a la altura de lo que 
necesitaba esta ciudad y este Gobierno ha tenido una 
Oposición a la altura de lo que necesitaba esta ciudad. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Presidente: Muchas gracias, señora 
vicealcaldesa. 

Tiene el turno de palabra el señor Martínez Vidal, 
por el Grupo Municipal VOX, por un tiempo máximo de 
diez minutos. 

El Secretario del Grupo Municipal VOX, don 
Fernando Martínez Vidal: Muchas gracias, 
presidente. 

Buenos días. 

Señora vicealcaldesa, creemos que en un pleno 
extraordinario con un único objeto, que es la 
comparecencia del alcalde de Madrid para informar y 
dar cuenta de las actuaciones que se están llevando a 
cabo y de las decisiones adoptadas, el Equipo de 
Gobierno tendría que haber apartado hoy sus 
diferencias políticas y hablado con una sola voz. Yo no 
tengo unas palabras distintas para decirle a la 
vicealcaldesa que las que mi portavoz, el portavoz de 
VOX, ha dicho al señor alcalde hace unos momentos. 

Señores concejales, de esta crisis vamos a salir, 
y hay quien dice que vamos a salir mejores, ojalá sea 
así, porque salir mejores supone que estas semanas 
de encierro en casa nos habrán servido para parar, 
reflexionar y recuperar en nuestra escala de valores 
virtudes como la familia, la amistad, la solidaridad, la 
generosidad, el respeto al prójimo, la buena vecindad, 
la responsabilidad, la bondad, que estaban ahí pero, 
quizá, no le dedicábamos tiempo suficiente a 
entrenarlas. 

Y este tiempo nos ha venido bien también para 
darnos cuenta de lo importante que es defender la 

libertad, nuestra libertad en la vida y en la política que 
tanto valoramos cuando nos falta. 

Está claro que nuestras vidas van a cambiar 
porque las circunstancias nos obligarán a modificar 
costumbres, hábitos, nuestra manera de relacionarnos 
con los demás e incluso de movernos por la ciudad. Y 
el Ayuntamiento de Madrid necesariamente va a ser 
distinto al que hasta ahora conocíamos, y será 
seguramente un cambio para mejor, porque si 
nosotros en estos días nos hemos parado a pensar en 
el privilegio que tenemos de ser concejales, 
pondremos el servicio a los demás, que no otra cosa 
debería ser la política, como guía de nuestro trabajo, y 
eso solo puede ir en beneficio de las personas. 

Las inversiones en obras e infraestructuras son 
importantes, pero las grandes obras ya se han hecho 
y Madrid es una ciudad con dotaciones y servicios 
suficientes y dignos, distribuidos por todos sus barrios. 
Hace unos días felicité al alcalde Álvarez del Manzano 
porque sus obras de hace más de veinte años, el 
Samur, el Palacio de Hielo, el recinto ferial, de los que 
estos días tanto se ha hablado, son las que nos han 
ayudado hoy a afrontar esta situación; otros fueron 
famosos por la Movida, pero eso no ha servido hoy 
para salvar la vida de nadie. Porque los madrileños 
van a superar esta crisis sanitaria, pero miles de 
personas habrán entrado en la peor crisis, la 
económica y la social, de cerrar sus empresas y 
comercios y miles de familias engrosando las listas del 
paro, y el Ayuntamiento, que no es quien crea 
empleo, tendrá que dedicar todos sus esfuerzos a la 
labor asistencial a los más necesitados. 

Señora vicealcaldesa, como ha dicho antes el 
portavoz de VOX, nosotros creemos que no es 
momento de criticar la gestión del Gobierno municipal 
sino de sumar esfuerzos y aportar cuantas ideas e 
iniciativas puedan ayudar a paliar de alguna manera la 
dificilísima situación por la que están pasando las 
familias madrileñas. 

Si de todo este drama ha quedado clara una 
cosa, es que las grandes víctimas han sido las 
personas mayores, justamente esa generación que 
luchó y trabajó para construir la España que hoy 
tenemos, y el Ayuntamiento de Madrid tiene la 
obligación de dedicarles todo el cariño, el cuidado y la 
atención que merecen a través de los mejores 
servicios; igual que a las familias necesitadas, cuyo 
número se va a incrementar considerablemente, y 
tendremos que atender. 

Señora Villacís, nos preocupan los jóvenes, su 
formación y su futuro laboral. El Ayuntamiento no les 
va a poder dar un empleo, pero sí les puede ayudar en 
su formación, abriendo paulatinamente las bibliotecas 
y salas de estudio, permitiéndoles salir a correr, 
abriendo gimnasios y polideportivos, con las debidas 
prevenciones de salud y seguridad, por supuesto. 

Señores concejales, desde hace cinco semanas 
los perros ejercen su derecho a pasear diariamente, 
un padre puede sacar al animal pero no a su hijo. 
Esperamos que los niños sean los primeros en poder 
volver a la calle con todas las medidas necesarias, 
pero por mucho que se empeñe el Dúo Dinámico ya 
no pueden resistir más. 
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Esta triste experiencia nos está demostrando 
que el Ayuntamiento sigue funcionando y que los 
madrileños han seguido recibiendo información y 
atención.  

Hay que felicitar a los funcionarios municipales, 
no a ese elevado número de liberados sindicales que 
ni siquiera cuando más son necesarios para arrimar el 
hombro han decidido ponerse a trabajar, pero la 
inmensa mayoría de nuestro personal sí ha tenido una 
actitud ejemplar.  

Y hemos descubierto que el trabajo telemático 
funciona y que hay que impulsar esta forma de 
trabajo. Avanzar en el teletrabajo podría suponer un 
ahorro en el alquiler de edificios que actualmente 
ocupa el Ayuntamiento, como han funcionado la 
información y atención al ciudadano a través de los 
servicios telemáticos: invertir en la modernización y 
digitalización del servicio debería ser prioritario. 

Señora vicealcaldesa, que lo urgente, que es 
atender a esta terrible situación que la epidemia del 
coronavirus ha provocado en Madrid, no nos impida 
ver lo realmente importante, que es el panorama que 
se nos presenta a continuación. 

Ya sabemos lo que puede esperar Madrid del 
Gobierno social-comunista de la nación, poco o nada, 
y los madrileños lo saben, por eso es tiempo de 
ahorrar, de eliminar subvenciones que contentan a 
unos pocos, de trabajar con unos presupuestos de 
guerra y prepararnos ya para el día después. 

En ese empeño este Equipo de Gobierno va a 
contar siempre con la actitud leal y responsable del 
Grupo Municipal VOX, que tiempo habrá cuando pase 
esta calamidad de pedirles explicaciones o criticar 
algunas de sus decisiones en la que no hayamos 
estado de acuerdo. 

Nada más y muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias, señor Martínez 
Vidal. 

Tiene la palabra la señora González por un 
tiempo máximo de diez minutos. 

La Portavoz adjunta primera del Grupo Municipal 
Socialista de Madrid, doña María de las Mercedes 
González Fernández: Muchas gracias. 

Quiero agradecer, en primer lugar, a todo el 
personal que está aquí trabajando en este Pleno: al 
personal de Secretaría, a la interventora, al 
informático, a mi grupo por permitirme ser yo la voz 
en este momento, por la confianza; y como algunos 
que están aquí entenderán, y otros que están fuera, 
quiero agracederle a mi marido la absoluta 
compresión y generosidad de permitirme y entender 
que esté hoy aquí. 

(Aplausos). 

Treinta y ocho, ese es el número de días que 
llevamos los madrileños confinados en nuestras casas, 
protegiéndonos de un virus e intentando parar una 
pandemia que ha asolado nuestra ciudad sin piedad 
alguna. 

En estos treinta y tantos días muchos madrileños 
han perdido o han suspendido temporalmente sus 
trabajos, su medio de vida, su vocación; sus madres y 
padres nos hemos visto convertidos en telemaestras, 
buscando un encaje imposible entre la conciliación del 
teletrabajo, el telestudio, la casa, la compra y la 
comida, y nuestros mayores encerrados en sus casas 
han vuelto a vivir con miedo porque están más 
amenazados que nadie, pero con esperanza porque 
saben que desde el primero al último de los 
madrileños vamos a protegerles como siempre nos 
han protegido ellos a nosotros.  

Nuestros hijos han dejado de ir al colegio y de 
llenar los parques, como sería habitual en primavera. 
Están en nuestras casas, telestudiando los que pueden 
y haciendo videollamadas a sus amigos, también los 
que se lo pueden permitir. 

Mientras la vida de millones de madrileños se 
paró, reiniciándose tan solo en las cuatro paredes de 
su vivienda, la de los servidores públicos se 
enloqueció; sanitarios, policías, bomberos, 
trabajadores de limpieza, personal de supermercados, 
agricultores, vigilantes, militares, por fin se vieron 
reconocidos como lo que son, esenciales, y están 
sosteniendo nuestro país en los peores momentos de 
nuestra democracia con tesón y con unas grandes 
dosis de humanidad. 

En estos 38 días los madrileños han enfermado, 
han sido hospitalizados, han fallecido, han perdido a la 
persona con la que decidieron caminar en la vida o a 
quien se la dio, a su madre, a su padre y en muchos 
casos a ambos. 

Madrid ha sido la zona cero de esta pandemia. 
Somos una ciudad herida, una ciudad plagada de 
dolor, que no ha podido acompañar a sus enfermos y 
ni tan siquiera ha podido despedirse de ellos. 

En este contexto el alcalde de Madrid convoca un 
pleno extraordinario, celebrado como podemos ver en 
unas condiciones absolutamente extraordinarias, en 
un momento en que la Asamblea de la región, asolada 
por esta crisis, está prácticamente cerrada a cal y 
canto, con lo cual nosotros somos un ejemplo hoy 
aquí. Celebramos un pleno en el que se ha dado 
cuenta y se ha analizado entre todos la situación de la 
Covid-19 en nuestra ciudad. Todos hemos venido 
porque somos conscientes de que tenemos una tarea 
ingente por delante, sacar a  Madrid del hoyo en el 
que está sumida. Y eso se ha hecho, cada uno como 
ha podido, como ha sabido, como ha querido. 

En el turno anterior, el alcalde ha sido la voz del 
Gobierno municipal y los portavoces la de cada uno de 
sus grupos, y usted, señora Villacís, iba a ser 
representada doblemente: por el alcalde de Madrid 
como miembro de gobierno y por un turno en el 
cuadro de intervenciones al que ha decidido renunciar. 

Mire, señora Villacís, con cariño, porque yo creo 
que en estos momentos lo que todos necesitamos es 
cariño, necesitamos salud, que ambas la disfrutamos, 
y necesitamos cariño, y le digo con cariño que esto 
que estamos haciendo aquí usted y yo es innecesario, 
deberíamos estar en casa ya protegiéndonos del virus 
y luchando contra la pandemia.  



Diario de Sesiones del Pleno del Ayuntamiento de Madrid 
Fecha de edición 

28 de abril de 2020 
Página 26 

Núm. 1.866 

 

Sesión (5/2020), extraordinaria de 17 de abril de 2020 Pleno del Ayuntamiento 

Porque cuando hay que informar al país de la 
situación de crisis comparece el presidente del 
Gobierno, el presidente del Gobierno de coalición, 
como el suyo. Cuando ha habido que comparecer en 
un pleno extraordinario ante el Congreso de los 
Diputados para pedir un estado de alarma o la 
ampliación del mismo comparece el presidente del 
Gobierno, de un gobierno de coalición como el suyo; el 
vicepresidente asiste y no interviene. Cuando ha 
habido comparecencia ante los medios de 
comunicación para informar de esta crisis en nuestra 
región ha comparecido, presencial o telemáticamente, 
la presidenta de la Comunidad de Madrid, de un 
gobierno de coalición como el suyo. Y como la 
conozco, le adelanto que Ignacio Aguado solo ha 
comparecido como portavoz del Gobierno tras los 
consejos regionales. Y cuando su ritmo se lo indique, 
en mayo, la Asamblea de Madrid abrirá sus puertas y 
comparecerá la presidenta de la Comunidad de 
Madrid, de un gobierno de coalición como el suyo.  

Sin embargo, en este Ayuntamiento hemos 
tenido todo tipo de cuestiones exóticas: hemos tenido 
ruedas de prensa donde ha sido a trío, portavoz, 
alcalde, vicealcaldesa; a dúo, Almeida, Villacís; o a 
dúo, Inmaculada Sanz, que aunque usted no lo 
recuerde es del PP, y usted; y hoy en un pleno 
histórico, 38 días después de que esta ciudad se 
cerrase casi a cal y canto, ustedes son dos voces. 

Mire, señora Villacís, no puede ser que durante 
esta crisis Gobierno y Oposición hayamos sido solo 
uno, un frente, frente al virus y ustedes hayan sido 
siempre siempre siempre dos; no puede ser que en 
un pleno histórico nos enseñen de esta manera que 
primero comparece el alcalde y luego la vicealcaldesa. 
¿Para qué? Usted ha comparecido, así lo ha pedido 
ante el alcalde, de acuerdo al artículo 95 del 
Reglamento del Pleno, que dice, texturalmente, que 
usted comparece de acuerdo a sus competencias y 
sus competencias son: la Secretaría de la Junta de 
Gobierno, la atención al ciudadano, Sugerencias y 
Reclamaciones, Transparencia, Datos Abiertos, 
Coordinación Territorial, supervisión de los plenos de 
distrito, Participación Ciudadana, Innovación Digital, 
Internacionalización, Cooperación al Desarrollo, 
relación con la FEMP y la Federación Madrileña de 
Municipios. 

¿De qué ha hablado?  

(Observaciones de la señora Villacís Sánchez). 

No, no ha hablado nada absolutamente de eso.  

Ustedes lo que nos traen hoy aquí es un 
gobierno de coalición que son dos cabezas, dos voces 
y dos almas, y los gobiernos de coalición no son eso. 
Los gobiernos de coalición son dos partidos diferentes 
que por su sintonía se unen y conforman un gobierno, 
y ese gobierno solo tiene una cabeza, una voz y un 
alma y cada uno se reparte sus espacios. 

Yo la verdad es que como Oposición en otro 
contexto se lo hubiera agradecido infinito, porque esta 
torpeza nos enseña todas sus grietas. Es capaz de 
forzar una comparecencia, a pesar de que los grupos 
de la Oposición le hemos dicho que era innecesaria, 
sobre algo que todavía no he encontrado el motivo, 
porque no ha informado de ninguna de sus 

competencias. Ha buscado su espacio, y yo si fuera 
periodista, que lo soy, digo en ejercicio, titularía con: 
Begoña busca su espacio. 

En definitiva, los madrileños tenemos un 
problema: en la Comunidad de Madrid ese gobierno 
de coalición es como el matrimonio de los famosos, 
que cuentan sus vergüenzas ante Salvame Deluxe, y 
ustedes son como los de antes, que la casa se está 
quemando pero solo se entera la familia y algunas 
veces lo intuimos cuando entran en sociedad, como es 
el caso.  

Pero como ciudadana, como madrileña y como 
concejal me da muchísima pena, porque ahora todos 
somos uno y ustedes deberían dar ejemplo. Las 
tensiones, las rencillas, las disputas en los gobiernos 
de coalición son normales, son incluso normales hasta 
en los gobiernos monocolor, pero las rupturas no. Y yo 
sé que a usted, por la cara en que me mira, le debe de 
parecer raro, pero intervenir un alcalde y luego una 
vicealcaldesa para no decir nada… Esto es una 
ruptura. Las rupturas deterioran las coaliciones y por 
consiguiente un gobierno, convirtiéndolo en un 
matrimonio en el que cada uno hace la vida por su 
cuenta. Y Madrid necesita imperiosamente en estos 
momentos un gobierno, un gobierno unido, un 
gobierno que esté a la altura de los grupos de la 
Oposición que les hemos guardado lealtad y respeto 
institucional, y de los madrileños que hemos estado 
unidos en nuestras casas o dando la cara trabajando 
unidos. 

El alcalde ha pedido hasta la extenuación 
unidad: unidad ciudadana, unidad política, unidad 
institucional, y mientras ustedes son siempre dos. Esto 
es un gobierno roto, tan roto que usted que lleva 
Coordinación Territorial, como sabe, se ha dejado 
entrever que si eres concejal de Ciudadanos no cierras 
escuelas infantiles y si eres concejal del PP sí las 
cierras. Y eso es falso, ha habido distritos naranjas que 
han cerrado escuelas infantiles y distritos azules que 
también las han cerrado. Pero esto no se trata de 
Partido Popular y Ciudadanos, se trata de que Madrid 
es una ciudad asolada, una ciudad de luto que merece 
un gobierno regional unido, un gobierno local unido 
que impulse un trabajo político de todos porque la 
unidad política será una unidad social. 

Como la conozco, me va a decir que esto es 
transparencia, que ustedes son traslúcidos. Y yo la 
entiendo, de verdad, pero usted en el fondo de sí 
misma sabe que esto es innecesario. Yo entiendo que 
tenga que buscar su espacio, nos ocurre a todos. De 
repente, nos hemos encontrado con que el alcalde 
macarra ha dejado de ser el alcalde macarra, se ha 
hecho un hombre y se ha convertido en un señor que 
hoy cumple 45 años, al que felicito. Han pasado de 
llamarle por la calle un insulto absolutamente 
espantoso, que yo siempre he repudiado, a gritarle 
por las ventanas: «Alcalde, todos somos contingentes, 
pero tú eres necesario», en alusión a una película 
preciosa de José Luis Cuerda. 

Y eso es un problema político para mi formación, 
pero entiendo que no para usted; claro, porque usted 
entiendo que al decidir unirse con el Partido Popular, 
cuanto mejor le vaya al Gobierno, mejor le irá a usted. 
Entonces, en cuestión, esto es un problema de 
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espacio, pero un problema de espacio personal no 
puede convertirse en un pleno en un problema de 
todos, y mucho menos en estos momentos; los 
problemas políticos se resuelven siempre con política, 
y en este momento se resuelven cuando todo pase. 

Concluyo dirigiéndome al alcalde. En primer 
lugar, entiendo que usted responda con el tono que 
considere cuando considere que los tonos de los 
demás no son los adecuados, pero le tengo que decir 
que no puede mentir: el Ministerio de Sanidad jamás 
ha vetado la compra de ningún material sanitario ni 
por comunidades autónomas ni por entidades públicas 
y privadas. Lo único que dijo es: una compra 
centralizada para coordinarlo. Punto, nada más, pero 
nadie ha sido vetado. No puede llenarse la boca de 
unidad, señor alcalde, hacia fuera cuando tiene esto 
dentro. Madrid necesita una unidad, necesita un 
gobierno único, hay que pensar ya en reconectar 
Madrid… 

El Presidente: Muchas gracias, señora 
González. 

La Portavoz adjunta primera del Grupo Municipal 
Socialista de Madrid, doña María de las Mercedes 
González Fernández: Concluyo ya. Perdone, 
concluyo ya  

…, hay que pensar en reconectar Madrid a la 
ciudad que éramos antes de la pandemia, 
colocándonos en la pista de salida de la ciudad que 
seremos.  

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias, señora 
González. 

Tiene la palabra el señor Calvo, por el Grupo Más 
Madrid, por un tiempo máximo de diez minutos. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Manuel Calvo del Olmo: Buenos días a todos y 
a todas, los que estamos aquí presencialmente y 
también a quienes nos están viendo, nos están 
siguiendo a través del streaming. 

Quiero empezar mi intervención, sumándome a 
quienes me han precedido, en el pésame a las familias 
y amigos de las víctimas y también en el 
agradecimiento a las personas que nos están cuidando 
en esta crisis. Muchas gracias a todos ellos y a todas 
ellas por ayudarnos a sobrellevar y a superar la difícil 
situación que estamos viviendo. 

Y quiero empezar también reconociendo al 
Gobierno municipal, señor Almeida, su esfuerzo en la 
gestión de esta crisis. Al margen de los errores que 
hayan podido cometer, estoy convencido que han 
hecho y seguirán haciendo todo lo que esté en su 
mano para que nuestra ciudad, sus vecinos y sus 
vecinas  salgamos adelante. 

Ustedes han tenido aciertos y han cometido 
errores. Pero hay algo que ha hecho bien, señor 
Almeida, no ha utilizado a las víctimas para sus fines 
partidistas, y eso le honra, algunos de sus 
compañeros de partido me temo que no pueden decir 
lo mismo. 

Usted ha sido la cara amable del Partido Popular 
en esta crisis. Y le digo más, usted ha acertado más, a 
nuestro juicio, cuanto más se ha apartado de las 
directrices marcadas por su partido. Y permítame que 
le diga, usted lo ha hecho mejor cuando más se ha 
parecido a su antecesora, a Manuela Carmena.  

Sin embargo, no todo pueden ser halagos, 
señora Villacís, señor Almeida, flaco favor les 
estaríamos haciendo si no señaláramos los errores que 
ha cometido su gobierno. Hay cosas que no se han 
hecho bien. Por ejemplo que no hayan pedido 
explicaciones, lo ha comentado mi compañera, la 
señora Maestre, que no hayan pedido explicaciones al 
Gobierno de la Comunidad de Madrid ante la 
desastrosa gestión en las residencias de mayores, 
muchas de las cuales se encuentran en nuestra 
ciudad; ahí no ha actuado como el alcalde de todos los 
madrileños, señor Almeida, ahí ha actuado como el 
socio de la señora Díaz Ayuso. Tampoco ha estado 
bien, señora Villacís, que usted no haya respaldado al 
consejero Reyero, cuando ha sido cesado o retiradas 
sus competencias por intentar trasladar a la opinión 
pública la situación real en las residencias. Tampoco 
ha estado bien el discurso contradictorio del señor 
Almeida respecto de las obras pidiendo al Gobierno 
central que las paralizara, mientras que las obras 
dependientes exclusivamente de sus competencias se 
han mantenido y se mantienen operativas. 

Como tampoco ha estado bien, señor Almeida, 
que dijera que los recortes en Sanidad acometidos por 
sus antecesores del Partido Popular son una leyenda, 
ahí no ha estado bien. Esas palabras son un insulto 
para las y los profesionales de la sanidad a los que 
usted alaba, y con mucha razón, cada vez que visita 
Ifema. 

Podríamos seguir enumerando errores o 
problemas como las frecuentes discrepancias entre 
sus partidos, que se han manifestado especialmente 
en la Comunidad Madrid, pero que como decía la 
señora González hemos visto hoy aquí, en estas dos 
comparecencias, ante una crisis de esta magnitud un 
gobierno tiene que tener una sola voz. Pero no es 
tiempo de reproches, señora Villacís, es tiempo de 
remar juntos. 

Y quiero en este punto agradecerle el gesto a la 
señora Villacís, el gesto que tuvo hacia nuestra 
compañera Marta Higueras, que desgraciadamente no 
nos puede acompañar pero nos estará viendo desde 
casa, cuando en un tuit la señora Villacís dijo 
literalmente: «Quiero decir públicamente que desde 
que empezó la crisis no hemos parado de recibir 
observaciones y propuestas de Marta Higueras. La 
frase «hacer política» suele tener una connotación 
negativa. Sirva este ejemplo para demostrar lo 
contrario. Gracias por tu implicación. 

Esta ha sido la actitud de la señora Higueras y, 
por extensión, de todo nuestro grupo municipal 
durante la gestión de esta crisis, hacer una oposición 
leal, con sentido de Estado, huyendo del oportunismo, 
defender lo mismo cuando se está en el Gobierno que 
cuando se está en la Oposición. No es tiempo de 
confrontación, es tiempo de cooperación, de arrimar el 
hombro, como no ha dejado de repetir, por cierto, el 
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señor alcalde. Este ha sido y seguirá siendo la actitud 
de nuestro grupo municipal mientras dure la crisis y 
también en el periodo de reconstrucción posterior que 
viene el día siguiente a que finalice el confinamiento. 

En esta línea les hemos tendido la mano para 
impulsar un plan que ponga a Madrid en marcha. Un 
plan que debe implicar a la práctica totalidad de las 
áreas del Ayuntamiento y que a nuestro juicio se 
sustenta en tres grandes pilares: derechos sociales, 
vivienda y empleo. 

Los servicios públicos, como saben, desempeñan 
un papel fundamental para que personas y familias 
cuyas condiciones de vida y trabajo se van a ver 
perjudicadas o ya se han visto perjudicadas por esta 
situación puedan salir adelante. Será necesario un 
notable refuerzo de medios y personal para evitar que 
la brecha de exclusión crezca todavía más. 
Proponemos que el Consistorio impulse y gestione esa 
renta mínima vital. La Comunidad, hasta ahora, ha 
gestionado el RMI, digamos, de forma deficiente y 
cicatera, ahora tenemos que asumir esa función, el 
Ayuntamiento tiene que asumir esa función rebajando 
burocracia y condicionalidad, pagar primero y 
preguntar después, exactamente lo mismo que le 
estamos pidiendo como país a Bruselas. 

El segundo eje, sin duda, tiene que ser la 
vivienda. Si ya era uno de los principales factores de 
desigualdad antes de esta crisis, ahora el problema 
adquiere una dimensión aún mayor. 

Aplaudimos medidas, como ha señalado el señor 
alcalde, como la moratoria de alquileres o la 
paralización de los desahucios llevado a cabo por la 
EMV, faltaría más, pero no son suficientes. Nosotros 
proponemos destinar parte del superávit municipal a 
la creación de un fondo de emergencia habitacional 
que cubra las cuotas de los afectados por EREs o 
ERTEs durante esta crisis, las cuotas de alquiler, 
evidentemente, y que pueda complementar las 
ayudas que procedan del Estado. También tenemos o 
entendemos que el Ayuntamiento debe acudir al 
mercado de vivienda de segunda mano, a comprar 
vivienda en un momento en el que todo apunta a una 
caída de los precios. 

Como tercer eje el empleo. Madrid tiene que 
movilizar fondos para evitar la empresa de quiebras 
viables, señora Villacis, no dejarlas a su suerte, para 
que puedan reanudar su actividad lo antes posible.  

El Consistorio puede adoptar medidas como 
apoyar la producción local, potenciar el comercio de 
proximidad y consolidar el teletrabajo, ese que antes 
era inédito y que ahora se ha demostrado como una 
fórmula rentable en términos energéticos, en términos 
económicos y también en términos de movilidad. Pero 
el gran reto pasa por sentar las bases de ese cambio 
de modelo productivo, tenemos que reducir nuestra 
dependencia del turismo y de los servicios e impulsar 
sectores de alto valor añadido.  

Y además, para recuperar cuanto antes el pulso 
previo a la crisis, tenemos que hacer un gran esfuerzo 
en la recuperación de la cultura y del transporte 
público. La cultura no basta, señora Levy, con 
reprogramar lo suspendido, debemos impulsar un 
sector fuertemente dañado y eso pasa por multiplicar 

las actividades culturales en cuanto recuperemos una 
cierta normalidad.  

De la misma manera que en el transporte, señor 
Carabante, no nos podemos permitir ni un solo paso 
atrás, ni un solo retroceso en un ámbito esencial en la 
lucha contra la contaminación y el cambio climático. 
Desde el Consistorio deben lanzar, desde ya, 
campañas de fomento del transporte público en 
condiciones de seguridad. 

A este ofrecimiento, al ofrecimiento de alcanzar 
un gran pacto para sacar a Madrid de la situación en la 
que nos encontramos, lo hemos llamado «los pactos 
de la Cibeles». 

Ayer, hoy el alcalde se ha mostrado mucho más 
conciliador, pero ayer el alcalde nos contestó en un 
tono menos conciliador, como digo: que hacían falta 
menos titulares y más propuestas. Habrá visto, señor 
Almeida, que le hemos hecho una buena batería de 
propuestas tanto la señora Maestre como yo mismo, y 
se la vamos a entregar, además de una copia en 
papel, del conjunto de medidas que proponemos. 

Por tanto le pedimos que se deje de excusas, 
que es el momento de impulsar ese pacto desde el 
Ayuntamiento, y de impulsarlo colectivamente, señor 
Almeida, porque he echado en falta una palabra en su 
intervención, hablar en plural. Habla siempre de usted 
o nuestro Gobierno, pero hablemos en plural, del 
Ayuntamiento.  

Ponga fecha, ponga fecha y objetivos concretos 
y calendario y convoque a todos los sectores de la 
sociedad civil que tengan algo que decir al respecto. 
Convoque a la CEIM, a la FRAVM, a representantes de 
la Consejería de Economía y Asuntos Sociales, 
tenemos que ver qué hacemos con las residencias, al 
delegado del Gobierno, por supuesto, a 
representantes del Ministerio de Hacienda, a 
representantes sindicales del transporte público y de la 
sanidad pública, y cuente también con todos los 
grupos representados en esta Cámara. Juntos 
debemos trabajar para salir unidos y reforzados de 
esta situación para poner a Madrid como ejemplo de 
superación de esta crisis en España y en el mundo.  

La ciudadanía nos lo está demandando, la 
ciudadanía está pidiendo un cambio en la política, un 
cambio que, como ha dicho mi compañera Maestre, 
representa bastante bien lo que ha sido la sesión de 
control en este Pleno. Demostremos que somos 
capaces de hacerlo. Demuestre, señor Almeida, esa 
faceta dialogante que ha tenido durante esta crisis. 
Demuéstrenos que no era solo una pose. Demuestre 
que está dispuesto a trabajar en un gran acuerdo por 
la ciudad de Madrid.  

Ustedes, ¿qué creen que hubiera hecho Manuela 
Carmena si estuviera gobernando? Pues haría 
precisamente esto, convocarnos a todos y ponernos a 
trabajar juntos. Demuestre, señor Almeida, que está a 
la altura de su antecesora. 

Nuestro ofrecimiento es honesto, «los pactos de 
la Cibeles», ojalá sea posible. 

Muchas gracias y mucho acierto. 

(Aplausos). 
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El Presidente: Muchas gracias, señor Calvo. 

Tiene la palabra la señora vicealcaldesa por un 
tiempo máximo de diez minutos. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Portavoz del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Begoña Villacís Sánchez: Muy bien, muchas 
gracias. 

Para los que no estamos familiarizados con lo 
que es un Gobierno en coalición, aprovecho para decir 
que yo podía haber intervenido aquí de dos maneras; 
podía haber intervenido en representación del 
Gobierno del Ayuntamiento de Madrid o podía haber 
intervenido en representación de mi partido político, y 
yo creo que la manera más honesta de intervenir o 
por lo menos la que mejor representa cómo estamos 
actuando nosotros en política ahora mismo, era venir 
en representación del Gobierno. Si yo hubiese venido 
únicamente como partido político, hubiese hablado de 
mi partido político, y me parece que eso ahora mismo 
sobra en momentos como este, y que yo tenía que 
hacer, comparecer para que, efectivamente, en mi 
partido político esa opción de Gobierno quedase 
representado pero como lo que somos, que somos 
Gobierno de la ciudad de Madrid.  

Yo no creo que nadie pueda entrever, a menos 
que tenga una mente muy retorcida, retorcida, algo 
de desunión en todo lo que estamos haciendo porque 
no la ha habido. De hecho, pues agradezco la 
intervención de Fernando Martínez Vidal por parte de 
VOX, compartimos la preocupación por los mayores. 

Pero, señora González, creo que su intervención 
dice más de cómo piensa usted, que cómo pienso yo. 
Sinceramente, dice usted que me conoce, no me 
conoce de nada, no conoce ni cómo pienso, de hecho 
pues evidentemente no tenemos relación, usted sí es 
muy buena amiga del alcalde pero mía no, no conoce 
cómo pienso, en absoluto, no se puede alejar más de 
realmente cómo pienso. Pero sí le digo una cosa, en 
momentos como este, señora González, usted 
acostumbra a ser un perro presa y le sale bien el 
papel. Sale, lee lo que tiene que decir, actúa como 
perro presa y le suele salir bien, y provoca pues una 
gracia y un aplauso en su bancada, pero es que se 
está muriendo muchísima gente en Madrid, es que le 
toca a usted ser representante de su partido en un 
momento como este en la ciudad de Madrid y en el 
Pleno del Ayuntamiento de Madrid, donde además hoy 
estamos viendo grandes gestos desde los que el PSOE 
se ha quedado descolgado gracias a usted. 

Y es una pena, porque cuando pase el tiempo, 
no sé si cuando pase un año, pase dos, pase tres o 
pase cuatro, y vuelva a ver la intervención que ha 
hecho usted hoy, ha dedicado un 80 % de su tiempo 
en lugar de hablar de los madrileños, en lugar de 
hacer propuestas sobre cómo pactar, de cómo 
podemos llegar a más madrileños, de cómo trabajar 
en la intervención, en lo social, cómo hablar de 
mayores, hablar de familias, hablar de vulnerabilidad, 
hablar de desigualdad, en lugar de hablar de todo eso, 
ha dedicado usted un 80 % del tiempo a criticar a una 
compañera que quiere pactar con usted. Yo creo que 
se va a arrepentir, yo creo que se va a arrepentir 

porque no solo se acaba de representar y se acaba de 
mostrar tal y como usted piensa, con esa mentalidad, 
atribuyendo todo ese tipo de cuestiones que no me 
voy a molestar ni en defenderme, porque quien me 
conoce un poco sabe por lo menos cómo he trabajado 
en esta crisis, sabe que no soy así, sino que además 
ha dejado usted a un Partido Socialista representado y 
ha hecho un poco de lastra, yo lo lamento, 
sinceramente, ya lastra tenemos uno, me parece que 
podía haber aprovechado para hacer algo más útil por 
la ciudad, y aun así le sigo tendiendo la mano, pero 
por lo que hemos visto por parte de ustedes no vamos 
a conseguir demasiado, así que no voy a invertir 
demasiado tiempo. 

Sí que quería hablar más del ejemplo que ha 
demostrado Más Madrid y efectivamente lo vimos en 
la primera de las sesiones con Marta Higueras. Yo con 
Marta Higueras he podido hablar perfectamente cada 
tres días. Me ha llamado para infinitud de cosas, yo le 
he pedido consejo también en muchas ocasiones 
porque ella ha estado en el Gobierno y había cosas en 
las que he dudado y le he preguntado cómo lo veía, 
porque yo creo que no se nos tienen que caer los 
anillos a los que gobernamos por preguntarnos 
consejos unos a otros con independencia de qué 
partido político representemos cada uno de nosotros. 
Debo reconocer que he escuchado aquí buenas ideas, 
algunas en las que no estamos de acuerdo. Creo que 
sí que hemos avanzado mucho en temas como 
teletrabajo, el 75 %, por ejemplo, para que lo sepan 
ustedes, del Área de Urbanismo ahora mismo está en 
teletrabajo. Hemos sido capaces de sacar muchísimas 
licencias, de hacer cosas tan insólitas hace algunos 
días, como la primera inspección virtual que se tuvo 
que hacer para sacar una licencia en la residencia de 
mayores de Moratalaz, cosas que son absolutamente 
insólitas, cosas que han cambiado la cara de la ciudad 
pero que no se han visto porque han coincidido con la 
pandemia, como el desarrollo de la zona norte que 
finalmente ha tenido su aprobación en la Comunidad, 
el complejo Canalejas, 1.200 viviendas. Estamos, de 
hecho, trabajando en una ordenanza que nos va a 
permitir en cuanto salgamos, porque hay que pensar 
mucho en el día después, sacar las licencias lo antes 
posible porque se van a simplificar las ordenanzas. 
Creo que se ha hecho un esfuerzo en teletrabajo, el 
95 %, por ejemplo, de la Agencia de Empleo, a día de 
hoy, está en teletrabajo. Es decir, estamos trabajando 
y mucho, pero no podemos trabajar solos. Y ahí 
quiero anunciarles que vamos a crear un comité de 
expertos donde esté lo mejor de la sociedad civil  
madrileña, para que nos pueda apoyar, para que nos 
pueda guiar, para que tengamos el mejor de los 
asesoramientos técnicos, tal y como están haciendo 
en otras ciudades, que yo creo que, como he dicho 
antes, no pasa nada por pedir ayuda y no pasa nada 
por recibir ayuda de los mejores, y esto lo vamos a 
querer hacer en esta ciudad, en la ciudad de Madrid. 

Quiero terminar diciendo algo, y es que muchas 
veces se habla… los periódicos hablan de la política 
nacional, que es la que copa todos los titulares, que es 
la que se lleva toda la atención mediática, se habla de 
las grandes reformas, de las grandes discusiones de 
los grandes debates, pero yo soy, lo saben muchos de 
ustedes, una enamorada de la política local, yo creo 
que si hay una política que influya en la vida de las 



Diario de Sesiones del Pleno del Ayuntamiento de Madrid 
Fecha de edición 

28 de abril de 2020 
Página 30 

Núm. 1.866 

 

Sesión (5/2020), extraordinaria de 17 de abril de 2020 Pleno del Ayuntamiento 

personas, en la calidad de vida de las personas, esa es 
la política local. Y creo que eso, probablemente porque 
estemos más cerca de las personas, probablemente 
porque tengamos la responsabilidad o sintamos así la 
responsabilidad más directa en el cuidado de las 
personas, probablemente por eso podamos ser un 
ejemplo a día de hoy de lo que debería estar haciendo 
España, porque creo que en esta ciudad sí vamos a 
conseguir llegar a un gran pacto entre todos los 
partidos políticos representando a los madrileños. Sí 
vamos a hacer aquello que la sociedad madrileña nos 
está demandando, y es que nos pongamos de 
acuerdo y que seamos capaces de abandonar las 
discusiones artificiales muchas veces, estériles muchas 
veces, para ser capaces de llegar a un gran acuerdo 
que represente a todos los madrileños para que ellos 
puedan tener la confianza de que este Ayuntamiento 
sí que está pensando en ellos, que no está pensando 
en los partidos políticos sino que está pensando 
realmente en cómo ayudarles. Y eso lo va a hacer la 
política local. Y probablemente estemos en los tiempos 
en los que la política local va a dar una gran lección a 
lo que son otras políticas. Será porque estamos más 
cerca, será porque vivimos el realismo, será porque 
vemos en directo a esas familias que son más 
vulnerables a las que tenemos que cuidar, será por lo 
que sea, pero vamos a estar ahí y Madrid será un gran 
ejemplo de ello. 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

El Presidente: Muchas gracias, vicealcaldesa. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada).  

*    *    *    * 

Antes de levantar la sesión quiero agradecer en 
nombre de toda la Corporación a los servicios de la 
Cámara, a Gema, por el buen trabajo que vienen 
haciendo, que han hecho hoy, y que seguro seguirán 
haciendo. 

(Aplausos). 

Y por supuesto agradecer y felicitar al IAM por 
este Pleno telemático. 

Se levanta la sesión. 

Muchas gracias. 

(Finaliza la sesión a las doce horas y treinta y cinco 
minutos). 
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